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Reportaje sobre la Cuarta
conferencia sur-norte del
genoma humano, que se

llevará a cabo del 16 al 19
de marzo en esta ciudad

¿Quiénes son los receptores de la prensa
en Guadalajara?, y ¿cuáles son los nuevos
formatos de prensa con noticia "light" para
lectores "light"?

R
A

FA
E

L 
D

E
L 

R
IO

La CFE ha incumplido:
no ha reparado daños gra-

ves y peligrosos
• Para reanudar los trabajos geotérmicos, la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) acordó hace siete años primero resarcir el deterioro ocasionado.
• Hasta el momento ninguna instancia federal

ha avalado la "regeneración" de la zona.
• La UdeG ha encontrado percances serios.

Lucía López

La Universidad de Guadalajara, como un centro de
enseñanza e investigación interesado en la seguridad
de la población y la naturaleza, está preocupada por el
devenir del bosque La Primavera y la posibilidad de
que la CFE reanude su proyecto geotérmico. Sobre todo
porque la dependencia ha incurrido en serias omisio-
nes un su plan de manejo ambiental, y porque ni si-
quiera ha restaurado los daños ocasionados con ante-
rioridad.

Especialistas de esta casa de estudios, que desde hace
décadas han estudiado este bosque, han dado a cono-

dado fe de los trabajos de restauración que ha realizado
la CFE. Lo que han encontrado los especialistas universi-
tarios en la zona en cuanto a suelo, agua, atmósfera,
recursos genéticos y paisaje no avala una buena reputa-
ción de la dependencia.

La Comisión se dedicó a frenar la erosión del suelo
sin grandes resultados.La contaminación fue dejada a
un lado y es grave.

La UdeG ha encontrado en la zona de los trabajos,
que el suelo quedó extramadamente alcalino (8.5 y 8.9):
30 veces más que la acidez que predomina en el bos-
que (5.5 y 6.5). Esta contaminación ha imposibilitado
el desarrollo de plantas y provocado el desplazamiento

..................................❖

cer en todo
este proceso
sus puntos de
vista. El 12 de
febrero de
1997 en rueda
de pren-sa,
encabe-zada
por el Rector
gene-ral, emi-
tieron su opi-
nión sobre el
Mani-fiesto de
Im-pacto Am-
biental presen-
tado por esa
dependencia
federal para
proseguir los
trabajos; los
investigadores encontraron graves omi-siones (Gaceta
Universitaria 45, 17 de febrero de 1997). El lunes 24 de
febrero el doctor Víctor Manuel González Romero, invi-
tó a abordar el tema en el programa radiofónico Entre
universitarios, a tres académicos del Centro Universita-
rio de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA). Los
especialistas participantes fueron el maestro Arturo Curiel
Ballesteros, rector del centro, Roberto Maciel Flores, pro-
fesor-investigador del Departamento de Ciencias Am-
bientales y Francisco Calderón Calderón director del
Laboratorio Bosque La Primavera.

El punto que más destacó en el programa fue el in-
cumplimiento de la CFE de mitigar los daños causados
durante la perforación de pozos en la década de los
80s. De hecho los trabajos se pararon debido al descon-
tento social originado. En ese entonces el gobernador
del estado, Guillermo Cosío Vidaurri y la CFE acordaron
reanudar los trabajos sólo después de aminorar el im-
pacto ocasionado.

Hasta el momento ninguna institución federal ha

de anima-
les.
También los
especia-lis-
tas han des-
cubierto en
la zona la
presencia
de metales
tóxicos co-
mo el arsé-
nico, que
sobrepasa
gravemente
los límites
permitidos
por las nor-
mas oficia-
l e s
mexicanas

para un residuo peligroso. Este dato es muy importante
ya que La Primavera es una fuente de agua para la zona
agrícola aledaña, Tala y la ciudad de Guadalajara.

Los especialistas, también comentaron que la
geotermia, en muchos de los países que tienen ese po-
tencial natural, ha quedado a un lado en la producción
de electricidad, debido a la incertidumbre de que el pozo
perforado sea generador de energía (en La Primavera
sólo cuatro de los 13 perforados podrían funcionar), a
la posibilidad de hundimientos, a la contaminación de
la zona por las aguas residuales que se extraen del
subsuelo junto con sustancias nocivas, a la generación
de gas radón y al problema que implica la cantidad de
aguas residuales que se generan. En el caso de La Pri-
mavera ni las presas de lodo ni la reinyección en ciertos
pozos tienen la capacidad de contener esta agua, expli-
caron los universitarios. Tampoco, agregaron, se puede
comparar con Los Azufres, Michoacán, ya que las condi-
ciones de ese bosque son muy distintas, in-comparables
con la frágil existencia de La Primavera.❖

La XII Muestra de Cine Mexicano en
Guadalajara, arrancará con la película ar-
gentina El paciente inglés, de Anthony
Mighella, luego de la inauguración en el
Teatro Degollado el 14 de marzo.

Pág. 14

Pág. 5

El escritor colombiano Alvaro Mutis estuvo
en Guadalajara para impartir la conferencia
magistral "Invención y destino de Maqroll el
gaviero", durante la Cátedra Latinoame-
ricana Julio Cortázar.

Pág. 7
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La Universidad de Guadalajara preocupada por el devenir del bosque La Primavera
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Poncho Fuentes, siempre
sudando la camiseta

Mario Alberto B.

Hidrocálido de nacimiento pero
jalisciense de corazón, Alfonso
Fuentes Sánchez tiene la respon-
sabilidad de darle agilidad a las
funciones dominicales del Ballet
Folclórico de la Univer-sidad de
Guadalajara, en el teatro Dego-
llado y durante las giras nacio-
nales e internacionales.

Desde el 15 de febrero de
1994, Poncho acude al teatro
cada domingo a partir de las seis
de la mañana. Su trabajo consis-
te en tener listo y a la mano el
vestuario de cada región que se
va a representar en la función.

A primera vista parece fácil,
pero si consideramos que las
funciones regulares duran dos
horas con un solo intermedio y
que el vestuario que utilizan las
14 parejas de danza y las diez
del coro está compuesto por
muchos y variados accesorios, y
que se encuentra en el tercer piso
del teatro, la actividad se torna
difícil y cansada, aún cuan-do
ahora son tres los encargados de
trasladar la utilería.

Y qué decir de las giras, so-
bre todo las internacionales
como la del año pasado a
Sudamérica. El programa gene-
ral incluía representaciones de
cinco estados de la Repú-blica,
además de corridos anti-guos y
bailes prehispánicos. Se hicieron
18 presentaciones en ocho ciu-
dades de Chile, Bolivia y Perú,
en 24 días.

Poncho fue el elegido para
trasladar tonelada y media de
vestuario y utilería durante esta
gira, por eso era el primero en
llegar a los aeropuertos, hoteles

y escenarios, y el último en irse.
Entre risas, cataloga su in-

greso al ballet como "un error
geográfico", pues un amigo, Es-
teban Gómez, le comentó que
había una plaza libre ahí, la cual
consistía en "tener a la mano los
sombreros y los zapatos".

Pero no todo es diversión,
también ha vivido momentos de
angustia, como la vez que olvi-
dó los zapatos de los bailarines
estelares, Fernando Delgadillo y
David Jiménez, los cuales tuvie-
ron que utilizar los zapatos de
dos integrantes del coro y éstos
salir al escenario con botas de
minero.

"Estar en el Ballet Folclórico
me ha dado la oportunidad de
conocer personas y lugares de di-
ferentes países, pero sobre todo
responsabilidad y experiencia
para improvisar, aprendes a repa-
rar zapatos o a hacer pena-chos
de fibra de vidrio", comentó.

Alfonso Fuentes vive con sus
papás y una hermana, actual-
mente cursa el último cuatri-
mestre de ingeniería topográfica
en el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingeniería de
la UdeG, y realiza su servicio so-
cial. Estudió música durante dos
años y se especializó en fagot, un
instrumento de viento. Sus diver-
siones son escuchar música e ir
al cine.

Poncho es directo al decir:
"Disfruto mucho mi trabajo y
siempre surge algo diferente en
cada función, pero cuando mis
actividades se vuelvan monó-
tonas, entonces será el momen-
to de despedirme del Ballet
Folclórico de la Universidad de
Guadalajara".❖

..................................❖

El crimen de Los Colomos

..................................❖ resultará muy difícil también,
simple y sen-cillamente porque
no son del agrado de los pasean-
tes.

Había que aprovechar al
público cautivo que concurre
diariamente al parque, para
hacerse ver sin importar que el
espacio fuese adecuado o no,
sin importar la opinión de la
ciudadanía.  Ante la im-posi-
bilidad de atraer al público con
piezas en verdad buenas a
otros espacios  idóneos para
experimentos, las magnas
obras se tenían que poner por
donde la gente pasa y, ante la
crítica por el atentado, la res-
puesta ha sido la que era de
esperar: hablar de mala inten-
ción, de intereses ocultos, de
fines aviesos o simplemente de
descalificar al ciudadano que
manifiesta su incon-formidad,
porque le están echando a per-
der  su parque, con el argu-

mento de que carece de la
calidad que sí, en cambio, tie-
nen los escul-tores para opi-
nar.

No se está en contra del
arte, pero todo tiene su lugar...
y  para tales esculturas Los
Colomos no constituye eviden-
temente el sitio.  Si se quiere
hacer  algo en beneficio del
parque, ¿por qué no se recu-
rre, por caso, a los técnicos de
la Universidad de
Guadalajara, donde los hay
muy buenos, para que orien-
ten sobre la manera de bien
gastar  lo poco o mucho que
se tenga y nos olvidamos de
hacer obras nada más para
dejar ostentosa huella de nues-
tro paso por un determinado
cargo, a costillas de lesionar
aun más el patrimonio de
todos?.❖

* Presidente de El Colegio de Jalis-
co

Paso firme

O B S E R VAT O R I O

Su trabajo consiste en tener listo el vestuario del Ballet Folclórico de la UdeG
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José María Muriá *

Desde hace años, cada admi-
nistración municipal ha come-
tido su propio delito en el par-
que de Los Colomos.  Es cier-
to que hubo intentos de agre-
sión mayor que, por fortuna,
lograron detener ciudadanos
conscientes del valor  de dicho
patrimonio, pero frecuentes
atentados más pequeños y
arteros no se han podido evi-
tar.

De una u otra manera, el
antaño bosque de Los Colo-
mos se ha convertido en par-
que y al paso que vamos no
tardará en convertirse en plaza
y, quizás, algún día, para ver-
güenza de todos, llegue a ser
una simple glorieta...

El caso es que la adminis-
tración municipal pasada tran-
quilizó a la ciudadanía al crear
un "patronato".  Ahora sí, diji-
mos, un  grupo de pro-bos ciu-
dadanos preservará el parque
en buen estado y, en la medi-
da de lo posible, acre-centará
las áreas verdes.

Pues he aquí que la pre-
servación y el mantenimiento
deja mucho qué desear, con el
argumento poco original de
que no hay dinero; el pa-
tronato fue seducido por un
compacto grupo de escultores
y un constructor bien conoci-
do que invadieron  el espacio
ver-de con  estatuas que costa-
ron sus buenos pesotes y
constitu-yeron una nueva agre-
sión  a la ya de por sí maltrecha
área verde.

Se dijo que incluso hubo
"cochupo" en la construcción
de las tales estatuas y se pidió
la cabeza del presidente del di-
cho patronato. Ello, supon-go,
se puede averiguar.  De ser fal-
so el aserto, los acusadores
habrán de arrepentirse públi-
camente por su maledicencia;
de ser verdadero podrá obli-
garse a la restitución de lo gas-
tado indebidamente.  Pero los
masacotes que ahora surgen de
las áreas verdes sin ton ni son,
difícilmente saldrán de ahí;
aunque al paso que vamos, su
conservación en buen estado
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Patricia Rodríguez

En México vivimos una guerra de merca-
do entre los laboratorios farma-ceúticos.
Cada vez es más frecuente en-contrar
antibióticos y productos que no requieren
de prescripción médica para ser adminis-
trados. Muchos de ellos incluso ya esta-
ban a la venta, pero que con diseño y nom-
bre nuevos ahora son más comer-ciales.
Esto, unido a la crisis económica y al alto
costo que implica una visita al doctor, ha
orillado a que un gran número de perso-
nas caigan en la automedicación, recurso

uso desmedido de antibióticos, nos haga-
mos más resistentes a ellos. Se calcula que
al menos catorce medicamentos ya no pro-
ducen una reacción favorable en nuestro
cuerpo. De continuar así, no hay duda que
aumentará el número.

Es importante mencionar que mien-
tras un microorganismo requiere unas
semanas o meses para sufrir una muta-
ción y adquirir defensas, un fármaco para
salir al mercado tarda al menos de quin-
ce a veinte años, por lo tanto nosotros
sere-mos cada vez más inmunes a los
medica-mentos, éstos más escasos y las

..................................❖
pueden acarrear problemas la ingesta de
medicamentos de origen vegetal que
expenden las tiendas naturistas, porque
es bien sabido que las plantas contienen
composiciones químicas que mal utiliza-
das pueden ser igualmente tóxicas.

Otra situación que motiva compli-
caciones es el uso de fármacos fuera de
los límites de efectividad. No es extraño
el caso de personas que no consultan la
fecha de caducidad de los mismos y los
consumen ya vencidos. (Ninguno dura
más de cinco años).

Es habitual creer que, porque tal pro-
cada vez más común, a pesar de
ocasionar graves consecuencias
en la salud.

De ello se lamenta el maestro
en ciencias, César Córtez Alvarez,
investigador del Departamento de
Farmacobiología del Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, quien realiza un estu-
dio acerca de las conse-cuencias
que puede provocar la mala ad-
ministración de fármacos.

El entrevistado explicó que no
hay conciencia entre la población
e incluso entre las autoridades
sanitarias, del problema que im-
plica autorrecetarse.

Esta situación no es ajena en
otros países, pero en ellos no ocu-
rre de la manera tan habitual
como sucede aquí. Por ejemplo
Inglaterra, en donde se ha detec-
tado que al menos 80 medica-
mentos que podemos encontrar
con facilidad en nuestras farma-
cias, allá están prohibidos o son
de difícil venta. En México –afir-
mó– hace falta legislar sobre este
respecto, cuestión que hasta la fecha no
se ha hecho, porque son muchos los in-
tereses que se afectarían.

Entre los efectos dañinos de la
automedicación, explicó el farmaco-bió-
logo, se encuentran las intoxicaciones o
reacciones adversas, es decir, un an-
tiestamínico (dosis contra la gripe) pro-
voca sueño, pero desconocemos qué
otros efectos pudiera ocasionar.

 Tomar un fármaco sin receta médica
causa que poco a poco, como resultado del

posibi-lidades de curación, menores.
Otras reacciones de la autome-

dicación son las recaídas frecuentes y la
eliminación de la sintomatología, la cual
enmarascara el primer padecimiento,
pero que en realidad no detecta ni cura.

Los medicamentos que utiliza más la
gente, son los digestivos, laxantes, anti-
rreumáticos, analgésicos, antibióticos,
sedantes y los antipiréticos (disminuyen
la temperatura alta).

Aclaró, Córtez Alvarez que también

ducto curó al vecino o a la coma-
dre "pues conmigo pasará igual".
Cada uno, en base a nuestra
genética, sexo, edad, condiciones
patológicas, estado nutricional,
reaccionamos distinto al ingerirlo.
Pareciera evidente, pero no se
medita al respecto.

De semejante manera, es usual
consumir dos o más fármacos al
mismo tiempo: "si no cura lo que
me recetó el doctor, pues quizá
este sí, al fin alivió a mi comadre".
Esto es muy peligroso, porque
puede ocurrir una grave
interacción de los medicamentos
utilizados.

Automedicarse acarrea otra
complicación: no entender la do-
sis adecuada y la forma correcta
de uso del fármaco. Y resulta que
éste no cura y en cambio uno sí
despilfarra su dinero.

En conclusión, el maestro en
ciencias César Córtez Alvarez ad-
vierte sobre la urgencia de presen-
tar una propuesta de ley al Con-
greso del Estado y a las autorida-

des, para que restrinjan con más severi-
dad la venta y elaboración de medica-
mentos. Además, sugiere iniciar campa-
ñas de concientización que informen so-
bre los riesgos de autorrecetarse, para
que toda persona piense dos veces in-
gerir o no un medicamento y esté cons-
ciente que al hacerlo son muchas las
consecuencias que ello puede acarrear-
le. O por lo menos, se preocupe por sa-
ber qué está a punto de tomar o
inyectarse.❖

No hay conciencia entre la población al automedicarse
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Las bibliotecas tendrán un crecimiento importante
• Deben convertirse en importantes espacios de autoformación

• El programa de Desarrollo Bibliotecario recibió valiosos recursos de FOMES para aplicar este año
• Principalmente se apoyarán los requerimientos del sistema de créditos

PROYECTOS

alrededor del 50% será destinado a
apoyos del sistema de créditos.❖

Lucía López

A pesar de que la Coordinación de Bi-
bliotecas y el Comité Técnico para Asun-
tos Bibliotecarios están detallando toda-
vía el plan de trabajo para 1997, se pue-
de deducir por los avances alcanzados
que las bibliotecas de la red universitaria
tendrán un crecimiento importante.

De acuerdo con información propor-
cionada por la responsable de esta área,
licenciada Irma Pellicer de Alcázar, para la
Universidad de Guadalajara "las bibliote-
cas en la educación media superior y su-
perior son uno de los pilares básicos de la
enseñanza y la investigación, y deben con-
vertirse en uno de los ejes centrales del
quehacer universitario".

Si de por sí la función de una biblio-
teca es importante, para esta casa de
estudios su papel se ha acrecentado so-
bre todo por el establecimiento del sis-
tema de créditos en el nivel superior. La
instauración de planes de estudio bajo
este sistema y la organización departa-
mental ha reducido la carga horaria en
las aulas. Este tiempo liberado debe ser
utilizado por los estudiantes para su for-
mación autogestiva, entre la que se en-
cuentra el trabajo en biblioteca.

Para poder estimular estos espacios
de estudio, la coordinación y el consejo
técnico elaboraron un proyecto para
solicitar apoyos financieros del Fondo
para la Modernización de la Educación
Superior (FOMES) 1996, y que serán apli-
cados este año. En este proyecto, al igual
que en el Programa de Desarrollo Biblio-
tecario, la tarea fundamental en las bi-
bliotecas será apoyar al sistema de cré-
ditos. "Los recursos de la UdeG como
los apoyos extraordinarios que se consi-
gan tendrán esta finalidad como priori-
taria", señala la licenciada Pellicer.

Los fondos que obtuvo la coordina-
ción del programa FOMES 96, ascienden
a 5 millones 768 mil 680 pesos.  Esta
cifra representa 127 por ciento más re-
cursos de los obtenidos en FOMES el año
anterior y 44 por ciento del total de los
recursos que se han alcanzado de este
programa en sus siete años de opera-
ción.

De acuerdo con la información pro-
porcionada por la Coordinación de Bi-
bliotecas, en términos generales los re-
cursos de este fondo se destinarán a ad-
quirir:
• acervos para estudiantes de licenciatu-
ra, que apoyen al sistema de créditos,
• libros para quienes cursen posgrados,
• materiales para los alumnos de bachi-
llerato y
• equipo de cómputo.

A pesar de que se está detallando la
distribución exacta de los recursos, la
licenciada Irma Pellicer adelantó que
del total de los recursos de FOMES 1996,

Recursos de la Coordinación de Bibliotecas
provenientes del programa federal FOMES

Fomes Monto en nuevos pesos
1990 (la aplicación de los recursos
es para el año siguiente) $    700,000.00
1991 $      65,000.00
1992 $      44,900.00
1993 $ 2’300,000.00
1994 $ 1’226,358.00
1995 $ 2’534,917.00
1996 $ 5’768,680.00

La automedicación, cada vez más frecuente,
a pesar de sus graves consecuencias

FARMACOBIOLOGIA

..................................❖
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El SEMS busca reforzar entre los jóvenes
los honores a la bandera

CONCURSO

Gaceta Universitaria

Con el objeto de reforzar entre los jóve-
nes los valores cívicos, entre ellos honrar
a la bandera, acto que realizan habitual-
mente en todas las preparatorias, la Co-
ordinación de Cultura Física del Sistema
de Educación Media Superior (SEMS) de
la Universidad de Guadalajara, llevó a
cabo la final del Primer Concurso de Es-
coltas, que tuvo lugar en la explanada del
Edificio Administrativo de la UdeG.

Durante las eliminatorias que se reali-
zaron por regiones en febrero, participa-
ron 65 escuelas, asesoradas por perso-
nal del 79 batallón de infantería.

De estas preparatorias fueron selec-
cionadas trece, las cuales compi-tieron en
la final para obtener los tres primeros lu-
gares.

El primer lugar fue para la preparato-
ria cinco, integrada por seis mujeres. Esta
escolta ganadora encabezará los honores
a la bandera en los actos de nuestra uni-
versidad que así lo requieran.

El segundo y tercer lugares lo alcan-
zaron las preparatorias de Zacoalco y la
Vocacional, respectivamente.

Los ganadores recibieron una es-cul-
tura y un diploma artesanal con la figura
de la madre patria.

El primer lugar reci-
bió la insignia nacional
de manos del rector ge-
neral de la UdeG, el doc-
tor Víctor Manuel
González Ro-mero y las
demás escoltas de los
directores de su escuela.

La ceremonia de
premiación fue presidi-
da, entre otras persona-
lidades, por el represen-
tante de la delegación de
la Secretaría de Gober-
nación, licenciado Oscar
Aguirre Lomelí, por el
segundo comandante del
79 batallón de infantería,
teniente coronel Jaime
Sabín de Tapia y por la
directora general del
SEMS, química farmaco-
bióloga, Ruth Padilla
Muñoz.

Los integrantes de las
escoltas protestaron res-
guardar a la bandera:
"símbolo de la indepen-
dencia, de las institucio-
nes, del honor y de la integridad del terri-
torio nacional".❖

Si eres egresado o exalumno
de la UdeG

¡conoce tus beneficios!

¡La Universidad de
Guadalajara sigue apoyándo-

te!

Te ofrece descuentos, tratos
preferenciales

y otros servicios.

Acude al CEEXA

(Av. Hidalgo No. 919)
 o llama a los teléfonos
826-3989 y 825-5211.

Horario: 9:00 a 17:00 horas.

Pregunta por:
 Carla Virginia Rubio Flores o

Fausto Ramírez.

Si lo deseas también puedes
escribir al  e-mail:

deexa@udgserv.cencar.udg.mx
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El Día Internacional de la Mujer;
por que todos los humanos sean libres e iguales

8 DE MARZO

Gaceta Universitaria

El ocho de marzo de 1857 las traba-
jadoras de una industria textil estado-
unidense ocuparon la fábrica donde tra-
bajaban exigiendo igualdad de salarios y
una jornada de diez horas; pronun-
ciándose así en contra del sistema que
otorgaba a las mujeres un salario más
bajo por las mismas tareas que realiza-
ban los varones, y que imponían una ex-
plota-ción desconsiderada de su fuerza
de trabajo.
En respuesta, los dueños de la fábrica in-
cendiaron la planta ocupada, lo que oca-
sionó la muerte de 129 obreras, quienes
de esta manera dejaron un testimonio de
la larga e insistente lucha de las mujeres
por contar con condiciones de igualdad
en todos los ámbitos.

En 1910, la alemana Clara Zetkin,
integrante del Sindicato Internacional de
Obreras de la Confección, propuso el 8
de marzo como el Día Internacional de
la Mujer.

Desde hace 87 años, cada año, las
mujeres recuerdan que en esta fecha se
debatió una sangrienta batalla de igual-
dad, por la que hoy en día  se debe se-
guir luchando.

Las mujeres son ahora víctimas invisi-
bles de la década de los noventa. Son ellas,
junto con los niños, las que resultan más
afectadas en las guerras, y las que integran
los contingentes más númerosos de refu-
giados y desplazados; la mayoría de los
pobres del mundo son mujeres y niños. Las
violaciones de derechos humanos que su-
fren las mujeres aumentan porque en gran
parte quedan ocultas.

ca razón de su sexo.❖

"Todos los seres humanos nacen libres e iguales

en dignidad y derechos"

Declaración Universal de los Derechos Humanos

Cada año, según el Fondo Internacio-
nal de las Naciones Unidas para la Ayuda
a la Infancia (UNICEF), más de un millón de
niñas mueren por haber nacido hembras.
Las mujeres corren un doble peligro; dis-
criminadas como mujeres, tienen además
las mismas posibilidades que los hombres,
o aún más, de convertirse en víctimas de
violaciones de derechos humanos.

Aún queda mucho por hacer para
erradicar la discriminación y desigualdad

de oportunidades. Pero gracias al apoyo
de grupos organizados se avanza poco a
poco en el establecimiento de educación,
políticas laborales y participación social
igualitaria.

Esta es una fecha en la que no se
trata de celebrar el hecho de "ser mu-
jer", sino de conmemorar un hecho dra-
mático y de la insistencia por terminar
con la evidente desigualdad que pade-
ce la mitad de la humanidad por la úni-

La mujer, víctima invisible de la década de los noventa
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Tratados y declaraciones internacio-
nales que protegen los derechos de

las mujeres

• Los Convenios de Ginebra que limitan
el uso de la violencia en los conflictos
armados.

• La Convención y el Protocolo sobre el
Estatuto de los Refugiados.

• El Pacto Internacional de Derechos Eco-
nómicos , Sociales y Culturales.

• El Pacto Internacional de Derechos Civi-
les y Políticos y sus dos Protocolos Fa-
cultativos.

• La Convención sobre la Eliminación de
Todas las Formas de Discriminación Con-
tra la Mujer.

• La Convención contra la Tortura y otros
Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o
Degradantes.

• La Convención sobre los Derechos del
Niño.

• La Declaración Universal de Derechos
Humanos.

• La Declaración y el Programa de Acción
de Viena de la Conferencia Mundial so-
bre Derechos Humanos.

•La Declaración sobre la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer.

El primer concurso de escoltas llegó a su fin satisfactoriamente

..................................❖



5Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

      03 de marzo de 1997    •

INVESTIGACION

La literatura light en formatos nuevos de prensa,
no debe menospreciarse, dice investigadora del DECS
Cristina Félix

En Jalisco se han hecho varios estudios
sobre los receptores de información de
los medios de comunicación: prensa, ra-
dio y televisión. Pero éstos se han aboca-
do a dar una muestra de la cantidad de
gente que lee periódicos, escucha radio
y ve televisión. La constante hoy en día
es que la gran mayoría de la población
se inclina por la pantalla chica para estar
informada, aunque la gente en buena
parte se dice lectora de prensa y nada
satisfecha con la información que se ofre-
ce en los periódicos.

A diferencia de estos estudios, pero
tomados en cuenta, la investigadora del
Departamento de Estudios de la Comu-
nicación Social (DECS), de la Universidad
de Guadalajara, Guadalupe García, rea-
liza una investigación como parte de un
proyecto de tesis, con el título Prensa y
receptores: la prensa y los estudiantes de
ciencias sociales de la zona metropolita-
na de Guadalajara, que trata más bien
de un análisis sobre si realmente los uni-
versitarios son lectores de periódicos, qué
leen en la prensa y qué significa para ellos.

La maestra Guadalupe García dice
que todos sabemos que el hábito por la
lectura es casi nulo en México, que es un
padecimiento crónico que anuncian los
ilustrados será difícil de curar, que el mexi-
cano que estudia licenciatura tiene tan

..................................❖
sólo un libro en su biblioteca y esto dice
que no lee. "Pero no hemos explorado
de lo poco que sí lee en la prensa", agre-
gó.

En los sondeos exploratorios que has-
ta la fecha ha realizado con universita-
rios en el área de ciencias sociales de la
Univa, ITESO y UdeG, ha encontrado in-
credulidad y falta de interés por la lectu-
ra de noticias "periodísticas". Este públi-
co, dice que cuando lee la prensa se abo-
ca más a las secciones de cultura y socie-
dad.

En ese sentido, advirtió que en la zona

metropolitana de Guadalajara, ha surgi-
do un fenómeno interesante con los nue-
vos formatos de prensa, donde la noticia
es "light", es decir, sin profundidad, muy
digerida y con pistas a seguir, que están
creando lectores "lights". Agregó que hay
periódicos que han cautivado ese públi-
co con este formato, pero considera que
no debe menospreciarse ya que  algo se
está provocando: una cultura juvenil muy
local, que ciertamente da estatus al jo-
ven, pues esta literatura le ha servido de
algo, cuando menos para relacionarse con
su medio. Reconoció que con este tipo

de literatura en prensa hay también mu-
cha irresponsabilidad, dado que estos
jóvenes, según los datos exploratorios,
"no se exponen tanto a la televisión por-
que la etapa universitaria les absorbe el
tiempo en otras cosas que consideran más
importantes", y porque tampoco acuden
a revistas especializadas.

Para la investigadora, más que bue-
no o malo, lo que le interesa es tener cla-
ridad sobre los lectores de prensa. "Estos
jóvenes buscan una identidad y una acep-
tación de grupo aunque no se profundi-
ce". Ellos dicen que leen a Gabriel García
Márquez, pero cuando se les pregunta por
la obra no saben, la famosa chapuza del
lector, que seguramente tiene que ver con
el mercado, la promoción. No podemos
pensar en un lector de prensa sin la im-
posición del mercado, añadió.

Hasta el momento no tengo una hi-
pótesis, dice Guadalupe García, sino in-
tuiciones. "Esos sentidos ocultos de la lec-
tura es lo que tenemos que poner en la
mesa de discusión con la academia. No
descarto la visión ilustrada de que es cier-
to que somos un pueblo inculto, pero es
importante que no se subestime este tipo
de lectura 'light', sino que se analice y que
se den estrategias para lograr llegar de
manera más profunda a este lector",
concluyó.❖

En la ZMG ha surgido un fenómeno interesante con los nuevos formatos de prensa, donde la noticia es "light"

R
A

FA
E

L 
D

E
L 

R
IO

Las relaciones internacionales y el derecho comparado
MAESTRIAS

Centro Universitario de los Altos

En los años recientes se ha hablado mu-
cho del significado de la globalización, no
sólo por el retorno a la vieja escuela
neoclásica de economía que enfatiza el
libre juego de las fuerzas del mercado en
un mundo interdependiente, sino tam-
bién y muy especialmente para
Latinoamérica, por el sentido fracaso del
proteccionismo a ultranza que derivó en
fuertes desequilibrios en tres áreas
sustantivas del desarrollo: la distribución
de la riqueza, las relaciones con el exte-
rior y los desequilibrios entre regiones y
0sectores productivos al interior mismo
de cada país.

Por lo demás, cuando se habla de
globalización, se repiten los lugares comu-
nes del análisis acerca de sus bondades y
riesgos, así como de sus debilidades y re-
tos. En una visión macro y contemplativa
se asumen posiciones que parecen dar
cuenta de una manera simplista  de toda la
riqueza de un mundo interdependiente,
cuasi-homogéneo al interior de sus regio-
nes y signado por los vientos del
posmodernismo y del desencanto de la ter-
cera revolución industrial. Las relaciones
internacionales se asumen, así, en un es-
quema global que se explica según el para-
digma en turno, destacándose los actores y
circunstancias que mejor encajan en un

marco explicativo lineal y, a veces, no del
todo consistente.

Sin embargo, las virtudes de un esque-
ma tan abarcador pierden su peso cuan-
do se quieren instrumentar acciones en un
área comercial específica, diplomática
cuando se busca un análisis micro de un
fenómeno internacional muy delimitado.
No bastan las explicaciones generales y el
sustento erudito de las grandes corrientes
del pensamiento, sino que se requieren
instrumentos particulares de auxilio a ac-
ciones tales como, por ejemplo, una ne-
gociación específica en el marco del dere-
cho local e internacional vigente o una sim-
ple asesoría sobre las bondades de un con-
venio comercial de ciertas características.
Entonces se requiere conciliar las visiones
macro y el análisis micro, esto es, el mar-
co global y el pragmatismo cotidiano de
los actores sociales que, en el ámbito de
las relaciones internacionales, toman en
forma permanente decisiones que le dan
vida a esta gran aldea global.

No obstante eso, por razones que van
desde la aún insuficiente interdisciplina-
riedad académica en nuestras univer-
sidades, al injustificado enfoque parcial del
analista, se ha creído que quien estudia  el
bosque no debiera perderse entre los árbo-
les y que quien realiza una labor de aseso-
ría micro o de auxilio jurídico corporativo
no tiene necesidad de ver el conjunto. Con

esta visión no sólo se sesga el enfoque del
profesionista actual, sino que se inhibe su
potencial; hoy el paso de factores de corte
político eminentemente internacional, tec-
nológico y de acuerdos económicos
globales, resultan determi-nantes al opera-
dor cotidiano de decisiones en el ámbito
estrictamente micro.

Para el caso mexicano, por ejemplo, el
asesor jurídico en materia comercial inter-
nacional no sólo debiera entender las insti-
tuciones procesales que se desarrollan en
el marco del tratado de Libre Comercio, sino
también conocer su espíritu y sus propósi-
tos -abiertos y subyacentes- que son, en el
fondo, los que habrán de determinar la vi-
gencia de dichas instituciones  y el sentido
de las resoluciones que surjan de las con-
troversias llevadas a su seno. Por ello y para
decirlo con precisión, tanto a nivel del aná-
lisis global macro y de la negociación mul-
tinacional, como en el más concreto de los
miles de asuntos particulares que a diario
surgen entre México y Estados Unidos, el
potencial del profesional está muy lejos de
agotarse en la versión parcial de la vieja
tradición educativa de carreras universita-
rias aisladas.

Para atender esta significativa caren-
cia de nuestro sistema de educación su-
perior, el Centro Universitario de los Al-
tos ha celebrado un convenio sin prece-
dentes en la vida interinstitucional de

nuestra casa de estudios, que da origen a
un importante proyecto académico entre
la Universidad de Guadalajara, el Texas
Tech y la University of New Mexico. El
proyecto en cuestión da vida a maestrías
en Relaciones Internacionales y Derecho
Comparado, que ha sabido combinar las
bondades de un análisis global del mun-
do contemporáneo con el bagaje jurídi-
co de un tomador de decisiones en la
negociación y asesoría internacional.

El programa, formulado para profesio-
nales y académicos con estrechos márge-
nes de tiempo para sus estudios de
posgrado, conjuga un periodo de educa-
ción a distancia de 8 meses, con un perio-
do de 6-8 semanas intensivas para cada
uno de los tres módulos necesarios para la
obtención  del grado. Por la importancia
de la experiencia vivencial de radicar en
Estados Unidos y para el aprovechamien-
to del enorme potencial de las instituciones
arriba citadas, el programa contempla un
par de estancias cortas en este país y es
ofrecido con traducción simultánea.❖

Informes: Centro Universitario de Los Altos. Maes-
tría en Relaciones Internacionales y Derecho Com-
parado. Departamento de Estudios Jurídicos. (Km.
7.5 carretera Tepatitlán - Yahualica). Apartado pos-
tal 58, CP 47600.Tepatitlán de Morelos, Jalisco.Tel y
fax (91 - 378) 151-33.

..................................❖
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Víctor González

La Asociación Nacional de Relaciones
Públicas de las Instituciones de Educa-
ción Superior (ANARPIES), llevó a cabo, del
20 al 22 de febrero, el VII Seminario Na-
cional ANARPIES Siglo XXI, en la ciudad de
Xalapa, Veracruz.

Esta reunión celebrada en las instalacio-
nes de la Universidad Veracru-zana y a la
que asistieron los coordina-dores de rela-
ciones públicas y comu-nicación social de
las instituciones de educación superior más
importantes del país, tuvo entre sus objeti-
vos realizar mayor intercambio entre las
Instituciones de Educación Superior (IES) del
país al concretar una red de comunicación
interinstitucional que permita mantener un
contacto permanente y un flujo constante
de información a través de mecanismos más
eficaces de cola-boración conjunta, así como
impulsar, junto con la Asociación Nacional
de Universidades e Instituciones de Edu-
cación Superior (ANUIES), la actualización y
difusión de los aportes de las IES a la socie-
dad.

Dentro de las actividades del semina-
rio, la Universidad de Guadalajara parti-
cipó con la conferencia magistral titulada
"Profesionalización del perio-dismo", im-
partida por la maestra María Elena
Hernández, profesora e inves-tigadora del
Departamento de Estudios de la Comu-
nicación Social, quien habló de los nexos
entre los comunicadores sociales y los

periodistas, qué es lo que cada uno de
ellos espera de su contraparte y de la re-
lación simbiótica existente entre los pe-
riodistas y los voceros de las dependen-
cias oficiales.

Maria Elena Hernández analizó el sen-
tido en que utilizamos el término
"profesionalizar" al referirlo al periodismo
mexicano, puntualizando los problemas
y vicios a nivel individual, organi-zacional
como institucional.

También se impartieron las confe-
rencias magistrales "Relaciones públicas:
creatividad para el siglo XXI", por parte
de la Academia Nacional de Relaciones
Públicas, en voz de su presidente Enri-
que Figueroa de la Vega; "Comunicación
interpersonal en relaciones públicas", por
Jaime Alejo Castillo, subdirector de re-
laciones interinstitucionales del periódi-
co El financiero; y "Tecnología digital
en las universidades", por Martha Guillén
Uranga, gerente de educación y artes
gráficas de XEROX.

Uno de los acuerdos a los que se llegó
en la reunión de ANARPIES fue trabajar por
regiones: Noroeste, Noreste, Sur-sureste,
Centrosur, Metropolitana y Centro occiden-
te. Esta última será coordinada por la Uni-
versidad de Guadalajara y tendrá su re-
unión regional en mayo.

El objetivo de esta regionalización es
provocar el acercamiento y cono-cimien-
to entre las instituciones de una misma
región, para aumentar la difusión de las
actividades al seno de las IES y a la comu-
nidad en general.❖

Realizar un mayor intercambio entre las Instituciones de Educación Superior (IES) fue uno de los objetivos

Especialistas en economía regional
y economía de la empresa, en maestrías

INESER

Rubén Chavarín Rodríguez *

En 1993 se concretó un proyecto acari-
ciado durante varios años por académi-
cos del Instituto de Estudios Económicos
y Regionales (INESER) de la Universidad
de Guadalajara. El proyecto consistía en
crear un programa de maestría en eco-
nomía que pudiera llenar el vacío de
posgrados en esa área que existía hasta
ese año, no sólo en Jalisco, sino en todo
el oocidente de México. Así, hoy en día
es posible estudiar economía a alto nivel
en la ciudad de Guadalajara. De esta for-
ma la UdeG contribuye con la comuni-
dad jalisciense al preparar recursos hu-
manos que ayuden a las distintas instan-
cias de nuestra sociedad a enfrentar de
mejor manera los retos económicos que
se plantean día a día.

Muchas empresas se vieron afectadas
en forma grave a  raíz del colapso econó-
mico de 1994, pero bastantes de ellas
hubieran podido defenderse mejor de la
crisis, de haber tenido el respaldo de un
especialista en aspectos económicos
orientados a la empresa, que hubiera te-
nido presente el riesgo de no respaldarse
ante la posbilidad de un cambio brusco
en la paridad peso-dólar. De igual mane-
ra, muchas decisiones de inversión de
índole pública o privada tendrían mejor
destino de tener la asesoría de especialis-
tas en economía regional y economía de
la empresa. No digamos de la necesidad
de todo tipo de empresas de contar con
el apoyo de alguien que sepa diagnosti-
car con exactitud el mercado en el cual
se desenvuelven éstas, lo que incluye una
valoración exacta de la demanda que
enfrenta la empresa y de las estrategias
para competir con éxito en dicho ambien-
te.

Tampoco puede negarse la necesidad
de respaldo que existe en quienes toman
decisiones desde puestos públicos. Es co-
mún observar que se toman determina-
ciones que son bien intencionadas y que
parecen lógicas, pero que no tienen éxito,
pues no tomaron en  cuenta los incenti-
vos de mercado que prevalecen en toda

..................................❖
estructura de la sociedad. Así resulta que
asuntos que pudieran haberse resuelto de
forma sencilla, se complican más al no
reconocer las motivaciones económicas
que generan los mercados. Es el caso de
problemas ecológicos, de transporte, de
impuestos, de seguridad y muchos más.

En fin, la lista de beneficios que se
deriva de contar con recursos humanos
verdaderamente especializados en temas
económicos, es grande, y dentro de la
maestría en economía de la Universidad
de Guadalajara se conjuntan factores
institucionales que garantizan una forma-
ción de alta calidad: una selección cui-
dadosa de alumnos, la participación de
profesores especializados en  sus mate-
rias, actualización constante de progra-
mas de estudio, buen acervo
bibliohemerográfico, aulas bien equipa-
das y un seguimiento cuidadoso del des-
empeño de cada estudiante, son algunos
de esos factores, que  además han hecho
posible que la maestría forme parte del
padrón de excelencia de Conacyt.

Además se ha mantenido la orienta-
ción de privilegiar los conocimientos de
aplicación práctica, especialmente en las
áreas de especialidad 1, donde se tiene el
cuidado de que los profesores laboren en
áreas relacionadas con la materia que
imparten.

Cabe señalar que los egresados de la
maestría, al terminar sus cursos, pueden
trabajar como asesores, consultores o
analistas en los temas de la especialidad
que elijan (con campo de acción en em-
presas privadas o públicas), así como en
actividades de docencia o investigación.

Actualmente concluye su segundo de
cuatro semestres la segunda generación
de este proyecto educativo. La tercera
generación iniciará cursos el mes de oc-
tubre del presente año.

1 La maestría en economía cuenta con 3
especialidades: economía regional, eco-
nomía de la empresa y teoría económi-
ca, pero es en las dos primeras especiali-
dades donde hasta el momento se ha
centrado el interés de los alumnos

participantes.❖

* Profesor investigador del INESER del Centro

Universitario de Ciencias Económicas y

Administrativas (CUCEA).

Se llevó a cabo el Seminario
Nacional ANARPIES Siglo

RELACIONES PUBLICAS

✁

¿Te interesa la lectura?

Gaceta Universitaria
tiene una sorpresa para ti
(Válido hasta el 17 de marzo)

Presenta este anuncio en la Oficina
de Comunicación Social

Edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

Horario: Lunes a viernes,
de 16:00 a 18:00, y sábados de

11:00 am  a 13:00 horas

El nuevo domicilio
de la revistas

Universidad de Guadalajara

y

Luvina

está en la
Coordinación Editorial, en:

Francisco Rojas González # 131
Col. Ladrón de Guevara

C.P. 44600
Tels. 615-7589 y 615-8742 V
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Notas
académicas

Hay una especie de vértigo por despachar rá-
pidamente el testimonio de una lectura: Alva-
ro Mutis

CATEDRA CORTAZAR

Cristina Félix

Dedicado desde hace unos años a la
relectura, ejercicio que recomienda, por-
que por un lado se lleva uno sorpresas
extraordinarias o decepciones brutales y
por otro, porque tiene sus reservas con
respecto a la literatura que está saliendo,
el escritor colombiano Alvaro Mutis, crea-
dor de Maqroll el Gaviero, personaje que
se encuentra en casi toda su obra y que
representa en buena parte su vida, dice
que hoy en día todo se vuelve moda,
porque vivimos en una sociedad de con-
sumo que nos está consumiendo a noso-
tros mismos. "Algo que yo no soporto es
cuando me dicen hay que leer tal libro
que acaba de salir. Que acabe de salir y
envejezca doblemente, entonces lo leo",
afirmó.

Alvaro Mutis, Premio Nacional de
Letras, de Colombia en 1974 y Premio
Xavier Villaurrutia, de México en 1988,
estuvo en Guadalajara para impartir la
conferencia magistral Invención y desti-
no de Maqroll el gavierno, durante la
Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar,
en el auditorio Silvano Barba, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y Huma-
nidades de la Universidad de Guadalajara.

Antes de su conferencia, Mutis quien
llegó a México en 1956 y decidió fijar aquí
su residencia, luego de ser detenido y
encarcelado en Lecumberri 14 meses,
debido a la solicitud de su extradición por
el gobierno castrense de Colombia en aquel
entonces, habló sobre la función de la críti-
ca literaria. "Sí hay críticos rigurosos que
ponen en orden las cosas, pero realmente

..................................❖

Este personaje, que dijo, en buena par-
te es él, tiene como característica su falta
de patria, su ausencia de nacionalidad.
"Realmente he sentido que soy de ese cli-
ma y ambiente que se vive en Colombia,
esté donde esté: de ahí soy. Cuando visité
por primera vez México, en 1953, como
turista y estuve en Veracruz, viví exactamen-
te esa sensación", indicó.

Señaló que en Grieta matinal y en las
siete novelas que ha publicado, Maqroll
sostiene que no tenemos derecho a juzgar
a nuestros semejantes. Podemos hacerlo
con nosotros mismos.❖

Nuevas maestrías en Ciudad Guzmán
La Coordinación de Investigación y
Posgrado del Centro Universitario del
Sur ofrece a los egresados de la región
sur las maestrías de Administración
para Ejecutivos y Ciencias de los Ali-
mentos.

Actualmente se están gestionando
diplomados en administración y una
maestría en el área de educación su-
perior. En todas ellas se busca el reco-
nocimiento ante el padrón de excelen-
cia del Conacyt.

Las cuotas semestrales son el equi-
valente a cuatro salarios mínimos vigen-
tes en la zona económica de Ciudad
Guzmán, por lo que compara-tivamente
con otras universidades, éstas son las
maestrías que tienen el más bajo
costo.❖

Cambios en la administracion del CUCEA

Desde el 24 de febrero pasado los
maestros Enrique Rojas Díaz y
Humberto Daza Mercado son los nue-
vos secretarios académico y adminis-
trativo, respectivamente, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (cucea).

Enrique Rojas Díaz es profesor-in-
vestigador de tiempo completo en la
UdeG. Se ha desempeñado como direc-
tor de la antigua Facultad de Economía
y como integrante del Consejo General
Universitario. Colaboró en el consejo de
planeación del cucea cuando iniciaron
la departamentalización.

Humberto Daza Mercado, ingenie-
ro químico de profesión, tiene estudios
de posgrado en Estados Unidos y se
ha desempeñado como director del
Departamento de presupuesto de la
universidad y del propio centro.

Los funcionarios salientes, el doc-
tor Javier Orozco Alvarado
y el maestro Javier Camarena Delga-
do, tomaron la decisión de continuar con
sus estudios de posgrado.❖

¿Te interesa estudiar un semestre en
una universidad extranjera?
Si eres estudiante de licenciatura del
Centro Universitario de Los Altos, la
Unidad de Becas e Intercambio del CUA

con el apoyo del Fomes te convoca a
participar en el Programa de movilidad
académica del CUA con las Universi-
dades de Costa Rica y TexasTech.
Los requisitos son: tener promedio su-
perior de 90, haber cursado la mitad de
los estudios, certificado parcial de es-
tudios con promedio de calificaciones,
propuesta de las actividades aca-
démicas a realizar en la universidad
receptora, llenar solicitud de parti-
cipación, constancia de dominio del
idioma requerido, constancia de
financiamiento externo para los gastos
de hospedaje y alimentación.

Los apoyos que se otorgan son: cuo-
tas de inscripción y colegiaturas en al-
guna de las dos universidades, trans-
portación viaje redondo, apoyo adminis-
trativo para la incorporación en la uni-
versidad receptora, revalidación de los
estudios cursados en el extranjero.
Informes en la Unidad de Becas e In-
tercambio Académico del cua, con el
maestro Josué Morales, o en la Coordi-
nación de Servicios Académicos con la
doctora Olivia Balpuesta.❖
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psicoanálisis, pero de la muerte ni
una palabra, entonces eso me in-
quieta y me gusta acercarme y exa-
minarla a sabiendas de que estoy a
obscuras como todos los hombres".

Alvaro Mutis dice no ser nove-
lista, ni pensó que escribiría nove-
las. Insiste en que no llamen nove-
las sino narraciones a sus libros que
se han reunido ya en un volumen
de Alfaguara, bajo el título de Em-
presas y tribulaciones de Maqroll el
gaviero.

El personaje de Maqroll acom-
paña al autor desde hace más de
50 años, desde que escribió el se-
gundo poema para ser publicado,
cuando tenía 18 años de edad.

En la conferencia magistral,
Mutis dejó claro que le fue de in-
mensa utilidad Maqroll el Gavierno
para transmitir una cierta noción del
mundo, de la relación con los hom-
bres y la palabra.

son los menos. Hay una especie de vértigo
por despachar rápidamente el testimonio
de una lectura, que pertenece a esa rapi-
dez con que estamos haciendo todo y que
es imperdonable".

Agregó que el compadrazgo y el
"clientilismo" en la crítica literaria han
existido siempre.

Sobre su obra, en la que es tan recurren-
te el tema de la muerte, dice: "Me ha llama-
do siempre la atención que la muerte es el
único hecho al que está sometido el hom-
bre, porque no se sabe absolutamente
nada.Sabemos tantas cosas, suponemos si-
tuaciones de nosotros, de la psicología y del

Cristina Félix

A casi diez años de existencia, el Nuevo
Hospital Civil de Guadalajara, tiene la
capacidad para generar investigación de
alto nivel en las principales áreas de las
ciencias médicas. Por ello y ante los tra-
bajos de investigación que se realizan en
el nosocomio de manera aislada, se ha
trabajado por mejorar la organización de
los estudios y contar con un espacio dig-
no para conjuntar los esfuerzos. Es así que
hoy en día se cuenta con la Unidad de
Investigación en Ciencias de la Salud, que
es una muestra de lo que será la evolu-
ción de la medicina, pues tiene como
objetivo mejorar la asistencia médica, la
docencia y la investigación.

Esta unidad, recientemente inau-
gurada, representa el esfuerzo de los dos
hospitales civiles y del Centro Universita-
rio de Ciencias de la Salud, de la Univer-

INAUGURACION

..................................❖ sidad de Guadalajara. Su misión es ofre-
cer atención de excelencia a los pacien-
tes en conjunto, con el continuo avance
de las ciencias y la tecnología.

El director del Nuevo Hospital Civil
de Guadalajara, doctor Leobardo Alcalá,
dijo que dentro del proceso de reestruc-
turación estratégica este nosocomio hace
suyos los planteamientos nacionales en
materia de salud mediante la creación de
esta unidad, ubicada en las propias ins-
talaciones del nosocomio,

La Unidad de Investigación en Cien-
cias de la Salud inicia sus actividades con
las siguientes áreas: Departamento de
Neurociencias, Instituto de Estudios de
Nutrición Humana, Centro de Investiga-
ción Cardiovascular, Centro de Interven-
ción para el Paciente en Crisis, Centro
de Intervención en Psicología de la Sa-
lud, Doctorado en Psicología de la Sa-
lud, Centro de Estudios de Investigación

Nueva Unidad de Investigación en el Nuevo
Hospital Civil de Guadalajara

en Epidemiología Clínica, Banco de Or-
ganos y Tejidos Oculares, Centro de In-
vestigación y Entre-namiento en Cirugía
de Mínima Invasión y el Departamento
de Informática Médica.

Cabe destacar que durante la inau-
guración de esta unidad, el Rector gene-
ral de esta casa de estudios, doctor Víctor
Manuel González Romero, dijo que la
velocidad con la que ha crecido la inves-
tigación en el nosocomio es sorprenden-
te. Resaltó que en los últimos años, el
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud es el que mayores recursos ha ob-
tenido para la investigación.

En ese sentido, funcionarios, acadé-
micos e investigadores de este campus
universitario, destacaron que era oportu-
no conjuntar esfuerzos y recursos para
instalar esta unidad en beneficio de la
ciencia médica.❖

Alvaro Mutis recibió el Premio Nacional de Letras de Colombia
en 1974
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Hace 44 años se fundó la carrera de Trabajo Social
en la Universidad de Guadalajara

ANIVERSARIO

Mario Alberto B.

La carrera de Trabajo Social de la Uni-
versidad de Guadalajara, inició el 3 de
marzo de 1953, con la doctora Irene Ro-
bledo al frente.

Ella que también es cofundadora de
nuestra máxima Casa de Estudios, logró
con tenacidad y esfuerzo que se cristaliza-
ra la idea de crear esta carrera, siempre
apoyada por el rector de ese entonces, el
ingeniero Jorge Matute Remus.

La institución primero nació como
escuela y después elevó sus estudios a
nivel licenciatura para convertirse en la
Facultad de Trabajo Social.

El Trabajo Social es una disciplina de

..................................❖
las ciencias sociales que estudia las rela-
ciones de un grupo o comunidad, con el
fin de orientar las acciones necesarias
para la desarrollo de la colectividad, de
acuerdo con su circunstancia específica
y su realidad social.

Sus objetivos son exponer y estimular
los procesos psicológicos superiores del
estudio, permitiendo al estudiante desa-
rrollar un pensamiento crítico, reflexivo y
científico, con base en la teoría y la me-
todología necesarias para la comprensión
y solución de un problema social.

Los primeros colaboradores de la doc-
tora Robledo, y a quienes ella llamaba
maestros fundadores, fueron: Las profe-
soras María Villanueva y Matilde Loera

Gómez, los doctores Héctor García
Alvarez, Alicia Vázquez de Romero y
Jacinta Curiel Avalos, y las licenciadas
Lucina López de Brambila, Angela Cas-
tillo Jáuregui y Carlos Antonio Cabanillas
Paredes.

Con la creación de los centros univer-
sitarios, la Facultad de Trabajo Social se
convirtió en departamento y forma parte
de una nueva estructura organizativa, que
depende de la División de Estudios Polí-
ticos y Sociales del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH), y que dirige la licenciada en tra-
bajo social, Patricia María Etienne Loubet
de Padilla.

Para ser candidato a cursar la licen-

ciatura en Trabajo Social es necesario te-
ner madurez emocional, comunicación
adecuada y asertiva, ser solidario y tener
facilidad de relacionarse con los demás,
iniciativa, creatividad y lo más impor-
tante, vocación.

La carrera de Trabajo Social se divide
en seis ejes: investigación, psicopeda-
gogía, comunicación, socioeconomía e
historia, ecología y trabajo social en pre-
ven-ción del ambiente y derechos huma-
nos.

Como todos los departamentos de la
universidad, Trabajo Social cumple su
misión a través de sus funciones
sustantivas de docencia, investigación,
extensión y difusión de la cultura.❖

El CUCBA en la búsqueda de una diversifica-
ción de fuentes alimenticias

EXPOSICION

Silvia León

Uno de los grandes problemas de la hu-
manidad es la producción suficiente de
alimentos. Cada vez ésta se centra en
menos especies, es decir, ha bajado un ter-
cio el número de especies a las que se
supedita la alimentación de los pueblos.
Hace un siglo éstas eran alrededor de
300, actualmente la alimentación se de-
riva sólo de 120, indicó el maestro Arturo
Curiel Ballesteros, rector del Centro Uni-
versitario de Ciencias Biológicas  y
Agropecuarias  (CUCBA), al reconocer el
gran valor que debe tener la domestica-
ción de especies silvestres.

Las especies silvestres que México ha
aportado al mundo desde la época
prehispánica se han ido domesticando y
actualmente se tienen semillas con una
gran variabilidad y capacidad de alimen-
tación, por lo que en ese contexto resulta
muy importante reconocer que México
tiene cerca de 30 mil especies vegetales
diferentes y solamente estamos aprove-
chando cien especies, una cantidad muy
pobre, dijo.

México es la cuna del tomate, que
ahora se utiliza mundialmente en la salsa
"catsup" para los "hot dogs", platillo  con
que se identifica a Estados Unidos ; tam-
bién constituye la base de la pizza, espe-
cialidad italiana que se conoce en todo
el mundo.

Por otro lado, también es importante
rescatar alimentos mexicanos que son
muy importantes desde el punto de vista
nutritivo,  por ejemplo coquito de aceite
y el amaranto ambos muy valiosos, y
además buscar  diferentes opciones para
alimentos futuros. Debemos conservar y
aprovechar los recursos genéticos que
tenemos en México para fincar una se-
guridad alimentaria.

..................................❖
  l CUCBA encaminado hacia
 el conocimiento de nuestra
 cultura alimenticia

El CUCBA con la participación de todos
los departamentos organiza actividades
en las que trata el tema de los alimen-
tos; por ejemplo talleres para niños, don-
de se les enseña a ordeñar, o tostar una
semilla. También existen investigaciones
sobre cactáceas encaminadas a la pro-
ducción de azúcares, hortal izas,
shampoo. Sobre mejoramiento génetico
de maíz, se ha logrado crear una semilla
de maíz que tiene la misma calidad
protéica para algunos aminoácidos equi-
valente a la de la leche;  producción de
alimentos derivados de peces, como tru-

chas, pescado blanco ; y otras alternati-
vas de alimentos provenientes de insec-
tos, conejo y ranas, entre otras.

El maestro Curiel Ballesteros enfatizó
que lo que hacemos tiene una repercu-
sión social muy grande, los alimentos que
llegan al plato de nuestra mesa derivan
de una actividad productiva en la que el
CUCBA desempeña un papel importante.
Y por otra parte agregó buscamos una
diversificación  de fuentes alimenticias
como una estrategia para el desarrollo
sustentable.

  xposición de alimentos
  De México para el mundo

México posee una gran diversidad de

alimentos derivados de la flora y fau-
na, que ha sido parte de nuestra tradi-
ción cultural. El CUCBA ofrece una mues-
tra de alimentos  con el objeto de iden-
tificar al pueblo mexicano con la gran
riqueza de platillos originados de las
especies nativas, que han incursionado
con gran aceptación en la cocina inter-
nacional.

El  CUCBA invita a toda la comunidad
en general a la exposición de alimentos,
que se celebrará como parte de las acti-
vidades del tercer informe del maestro
Arturo Curiel Ballesteros al frente del
CUCBA, el próximo 6 de marzo a las 10
:00 horas en sus instalaciones, así mismo
se obsequiará alimentos a los asistentes
como es ya una tradición ¿gusta ?...❖

  GRUPOS ESPECIES ALIMENTOS DERIVADOS

  Frutas guanábana, jícama, guayaba, papaya jugos, aguas frescas, dulces,
mermeladas, etc.

  Verduras chayote, huitlacoche, jitomate guisados, salsas, etc.

  Bebidas agave, lechuguilla aguamiel, tequila, lechuguillas, etc.

  Cactáceas nopal, pitayo ensaladas, ponche, tunas, dulces,
harina de nopal, orejones, queso y
vino de tuna, etc.

  Pigmentos a base de cochinilla pigmentos  y colorantes de telas,
condimentos y cerámica, etc.

  Semillas maíz tortillas, pozole, tamales, totopos,
atoles, elotes, palomitas, etc.

frijol cocidos, molidos, refritos, etc.
chile salsas, embutidos, etc.
amaranto harina integral y dulces, etc.
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Con la firma de un convenio
en materia agropecuaria y forestal
se impulsará más la investigación
Marco Tulio F.

Con el propósito de llevar a cabo pro-
yectos específicos de  investigación en
materia agropecuaria y forestal, el Insti-
tuto Nacional de Investigadores Foresta-
les, Agrícolas y Agropecuarias (INIFAP) y
la Universidad de Guadalajara, firmaron
un convenio con el cual se pretende dar
un empuje a las acciones que realizan
ambas partes.

Un proyecto beneficiado con este con-
venio, será el que la UdeG realiza acerca
del Ordenamiento Ecológico Territorial
del estado de Jalisco, en el cual a partir
de esta firma participará dicho instituto.

Otros puntos de este convenio son la
colaboración de ambos organismos en el
diseño de nuevos programas académicos
relacionados con la materia y la
implementación de cursos especializados,
además del intercambio de metodologías
y tecnologías, así como la formación de
recursos humanos de alto nivel.

Las partes podrán realizar actividades
conjuntas con otras universidades e ins-
titutos a nivel nacional e internacional en
América Latina, buscando fondos para
los proyectos de investigación.

En su intervención el doctor Víctor
Manuel González Romero, rector general
de la UdeG, dijo que se necesita difundir
más las actividades en esta materia, para
que los jóvenes desde temprana edad
conozcan mejor el sector agropecuario y
las investigaciones al respecto.

Lo anterior, expresó, "permitirá la for-
mación de personal en esta área, de la
cual se ha dicho que es prioritaria para
nuestro pais, afirmación no demostrada
en los hechos, tal vez por circuntancias
ajenas a las instituciones".

Señaló que las instituciones ponen las
bases para que las actividades de nues-
tros investigadores, en colaboracion con
la INIFAP, puedan florecer mejor.

Por su parte, el ingeniero Jorge Kondo
López, director en jefe del INIFAP, manifestó

su interés por colaborar estrechamente con
la UdeG, la cual ofrece diferentes carreras
en las ciencias agronómicas.

Destacó que el INIFAP junto con otras
instituciones del país, pretende generar
tecnología para obtener 55 millones de
toneladas de grano que demandarán los
mexicanos para el año 2020.

"Si la superficie de tierra cultivable
para esa misma fecha se va a reducir en
un 62% per cápita, el reto es generar tec-
nologías que permitan aprovechar nues-
tro potencial productivo. Esto se puede
lograr con alianzas, como ésta con la
UdeG", afirmó.

El Instituto Nacional de Investi-
gadores Forestales, Agrícolas y
Agropecuarias cuenta con 1384 investi-
gadores de los cuales 139 son con grado
de doctorado que presentan investigacio-
nes estratégicas en las áreas de
biotecnología, agricultura sostenible y
recursos genéticos.❖

..................................❖

La cuestión del alza al transporte público
RECUENTO Y ANALISIS

Astridh Franco

Ante la propuesta de alza al transporte
público en la zona metropolitana de
Guadalajara, a principios de enero, la
Federación de Estudiantes Universitarios
(FEU), organizó una marcha simbólica
para rechazar este aumento de tarifas, al
que califican como injustificado.

El aumento afectaría la economía fa-
miliar, además de que el servicio no me-
jora. Incluso hay quienes dicen que aun

sin el alza los permisionarios reciben un
adecuado margen de utilidad.

En lo que están de acuerdo estudiantes
y autoridades es en que hace falta un estu-
dio especializado de costos, impacto ambien-
tal, medidas de seguridad y reordenamiento
de rutas del transporte público.

A continuación presentamos un re-
cuento del incremento de tarifas de 1992
a la fecha, que es parte de una investiga-
ción que el Ineser realizó sobre el tema.
Según un estudio realizado por el licen-

..................................❖

VINCULACION

ciado Salvador Carrillo, profesor-investi-
gador del Instituto de Estudios Económi-
cos y Regionales de la Universidad de
Guadalajara (INESER), de 1994 a 1996
la Alianza de Camioneros ha bajado su
productividad. Su número de usuarios
por día es en promedio de 930, mientras
que el de los minibuses, de más de 980.
Esto se debe sobre todo a la diversifica-
ción de sus rutas y a que cuentan con
más unidades de servicio en lapsos me-
nores de tiempo.

Actualmente los minibuses cubren un
mercado de 50 por ciento, en tanto que

la Alianza de Camioneros sólo tiene un
mercado de 30 por ciento, el tren ligero
1.5 por ciento, el Sistecozome 6 por cien-
to y el servicio de transporte del gobier-
no, 12 por ciento. El de los camiones de
lujo es poco rentable.

El aumento que solicita la Alianza de
Camioneros, según el licenciado Carrillo,
representa un equilibrio, en el sentido de
que, como empresa particular, necesita
utilidades, es decir, recuperar la inversión
hecha por cada unidad.❖

EN LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS EL INCREMENTO A LAS TARIFAS DEL TRANS-
PORTE URBANO HA SIDO CONSIDERABLE

Fecha

Principios 1992

Mediados de 1992

Finales de 1992

1994

finales de 1995

Finales de 1995

1996

Costo

500 viejos pesos

600

700

1.00 nuevo peso

1.50

1.30

1.50

Servicio

Nuevas unidades de Alianza de
Camioneros

Transporte subrogado
Servicios y transportes del go-
bierno, tren ligero y
Sistecozome.

Urge un estudio especializado de costo, impacto ambiental, medidas de seguridad y reordenamiento de rutas

Asesoría para
el diseño y

desarrollo de
casi cualquier

Tesis
Profesional

H.T.
Edmundo

Estrada Peña
Guadalajara, Jal.

Av. de los
Maestros 545

Tel. 613 8644

Todos los martes
en el diario

El Informador
encontrarás el suplemento

Presencia Universitaria,

una puerta al conocimiento
científico y académico en
áreas de investigación y

desarrollo institucional de la

Universidad de
Guadalajara
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de optimizar esfuerzos y compartir infor-
mación.

  l programa científico

De acuerdo con el comité organi-
zador se plantearon más de 25 conferen-
cias magistrales, después de las cuales
celebrarán foros para discusiones
interactivas e intercambio de ideas entre
los panelistas y los participantes en áreas
como el estudio del genoma humano,
desórdenes genéticos y terapia de genes.
La temática a abordar por los eminentes
científicos de acuerdo al país de origen
es la siguiente:
Estados Unidos:

La medicina y la ciencia avanzan a pasos
agigantados. El futuro descrito en las nove-
las de ciencia ficción esta cada vez más cer-
ca. La medicina de ser preventiva, curativa
y paliativa, como lo es hasta el momento,
va en camino de ser predictiva.

Los médicos en el futuro sabrán qué
enfermedades desarrollará una persona
20 o 30 años después, con sólo conocer
sus genes. El diagnóstico se hará al mo-
mento de nacer, y así se sabrá por ejem-
plo si el individuo generará hiperten-sión,
diabetes, cáncer o Alzheimer.

Es por eso el gran interés que ha teni-
do el conocimiento del genoma del hom-
bre, es decir del conjunto de genes que
determinan la especie. Su expansión se
debe, entonces, a la añeja necesidad de
saber quiénes somos y hacia dónde va-
mos, y por el deseo de conocer las fallas
de los genes que provocan las enferme-
dades.

De acuerdo con datos proporciona-
dos por el doctor José María Cantú Gar-
za, presidente del Programa Latinoa-
mericano de Genoma Humano, los cien-
tíficos saben que el genoma del hombre
esta compuesto por 50 mil a 100 mil
genes, de los cuales se conocen alrede-
dor de 7 mil 500 diferentes. De esta can-
tidad, el número de genes que se han
descubierto en países subde-sarrollados
no sobrepasan los 50, y el resto se han
diagnosticado en países del primer mun-
do, por lo que se hace vital la comunica-
ción permanente entre investigadores de
uno y otro lado.

La medicina del nuevo milenio se enfocará a la predicción de enfermedades

Texto: Margarita Alegría / Fotos: Rafael del Río
..................................❖..................................

   uarta Conferencia Sur-
   Norte del Genoma Humano

Desde hace cinco años especialistas
en genética de todo el mundo se reúnen
en alguna ciudad tercermundista para
compartir los últimos avances de sus in-
vestigaciones. Las reuniones realizadas
por la Organización Educacional Cientí-
fica y Cultural de las Naciones Unidas
(UNESCO) han sido en Caxambu, Brasil,
Beijing, China, Nueva Delhi, India y en
esta cuarta ocasión en Guadalajara, te-
niendo como anfitriones el Programa
Latinoamericano del Genoma Humano
y la Universidad de Guadalajara.

El evento, que se llevará a cabo del
16 al 19 de marzo, lo financia la UNESCO,
a través de su área científica, con sede en
París. El objetivo es unir a los investiga-
dores del Sur con los del Norte, para com-
partir conocimientos, ideas, trabajos, para
colaborar en diversos proyectos de inves-
tigación, y para buscar una mejor
interacción entre los científicos de los
países desarrollados con los subdesarro-
llados.

A la Cuarta Conferencia Sur Norte del
Genoma Humano asistirán los máximos
líderes en la investigación en el área, así
como científicos latinoame-ricanos. Par-
ticiparán alrededor de 60 genetistas ex-
tranjeros y cerca de 300 nacionales.

La conferencia, que tiene la carac-
terística de conjuntar solamente confe-
rencias magistrales, en sesiones plenarias
durante tres días, tendrá un costo de 300

comunicación sobre igual número de
áreas específicas de la genética, inmersos
en Internet.

Así, al finalizar la conferencia, se rea-
lizarán cuatro reuniones satélites, para
conformar las siguientes redes:

• Red iberoamericana para el estudio de
las hemoglobinas,

• Red iberoamericana para el estudio de
los trastornos y del crecimiento y desa-
rrollo,

• Red iberoamericana para el estudio de
la diversidad genética y

• Red iberoamericana para el estudio de
las enfermedades neuromusculares

Lo anterior es im-
portante, aseguró el
Doctor Cantú, por-
que uno de los más
grandes problemas
que han tenido los
investigadores latino-
americanos es la fal-
ta de comunicación
constante, debido a
las largas distancias y
los altos costos de
traslado.

En la conforma-
ción de estas cuarto
redes, el Centro Uni-
versitario de Ciencias
de la Salud, a través
de su Centro de Do-
cumentación e In-
formática, trabajó en
el diseño de las pági-
nas de Internet, que
van a servir de mode-
lo para las redes. Las
reuniones satélites
han sido organizadas
con relación a dife-
rentes factores de
genes humanos, a fin

❖L

pesos para pro-
fesionales y 150 pe-
sos para estudian-tes,
debido al finan-
ciamiento de la
UNESCO.

En opinión del
doctor Cantú la bre-
cha en investi-gación
entre los países del
Sur y los del Norte es
cada vez más gran-
de, por lo que es ne-
cesario establecer el
contac-to con los gru-
pos europeos y
nortea-mericanos, a
través de reuniones
como esta.

    a información
 de los genes
 vía Internet

Otro de los logros de
la Cuarta Conferen-
cia Sur-Norte sobre el
Genoma Humano
será la confor-
mación de redes de
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de labio leporino o paladar
hendido, el cual puede ser
resuelto por cirugía. Lo mis-
mo  sucede con los hallazgos
más re-cientes sobre la he-
rencia de la felicidad, sobre
los genes que producen ale-
gría o los que predisponen
al indivi-duo a la depresión,
para lo cual existen trata-
mientos que corrigen esta
tendencia, a veces hasta sui-
cida.

Sin embargo, el doctor
Cantú reconoció que en ge-
neral las enfermedades ge-
néticas aún no tienen tera-
pia, por lo que lo primero
que se necesita es saber de
qué se trata la enfermedad,
cuál es su origen, cómo se
manifiesta, y luego identi-
ficar el gen que esté relacio-
nado con ella, en una pala-
bra profundizar en el estudio
del genoma del hombre.

El especialista reiteró que
el conocer un gen a fondo no
quiere decir que se resuelva
la enfermedad, pero es un
paso adelante para llegar a

• Surgimiento de enfermedades infec-
ciosas y xenotransplante.

• Predisposición genética a contraer cán-
cer.

• Determinación genética en el papel del
estrés.

• Hormonas del crecimiento y placen-ta-
les lactosas.

• La irritabilidad de la felicidad.
• Programa genoma humano: de los mi-

crobios al hombre.
• Mapa y secuencia del cromosoma hu-

mano 7.
• Mapa del cromosoma X.
• Análisis computarizado del gen.
• Terapia de gen: esperanza y realidad.

México:
• Conferencia genoma humano: una

modernidad.
• El genoma humano: un modelo para

México.
• Presentación del estatus de servicios

genéticos en México.

Francia:
• Estructura y evolución del genoma

vertebrado.

España:
• Comentarios de introducción.

Japón:
• Expresiones del margen de los genes,

colecciones del DNA.

Ucrania:
• Descubrimiento del gen en las regiones

de Lukamia.

Canadá:
• La exploración de los genes de la isla

de Tristán.

Brasil:
• Estudios moleculares de la indivi-dua-

lidad genética humana.
•  Estudios moleculares de los desórde-

nes neuromusculares en Brasil.

Chile:
• Bases moleculares de la deficiencia de

la hormona del crecimiento.

Argentina:
• Evolución del yap + cromosomas y

humanos.

El presidente del Programa Latino-ame-
ricano del Genoma Humano explicó que
existen enfermedades genéticas que siem-
pre han sido un enorme reto para la medi-
cina, por ser trastornos de un gen que tiene
el individuo, y que se convierten en enfer-
medades constitucionales difícilmente
atacables, en la mayoría de los casos.

Cito el ejemplo del problema genético

correr el riesgo de que cada
quien determine si un indi-
viduo es superior a otro, de
acuerdo a la calidad de sus
genes y se podría caer en una
posición fachista, en una dis-
criminación racial, como la
que vivió Alemania durante
el nazismo.

El doctor José María
Cantú Garza señaló que aun-
que en la Cuarta Con-
ferencia Sur-Norte del
Genoma Humano no se
analizarán estas reglas, ya
que se trata de una actividad
más científica, existen grupos
como el Comité Internacio-
nal de Bioética de la UNESCO,
que actualmente trabaja en
la elaboración de una decla-
ración para la protección y
respecto del genoma del
hombre.

Los planteamientos a fu-
turo son diversos, puntua-liza
el doctor Cantú, como es la
definición de quién tiene o
no tiene derecho a tener hi-
jos, cuál tipo de piel o color
de ojos es mejor  mejor para

sólo interesa desde el
punto de vista médico,
para resolver patolo-
gías, sino también para
mejorar la calidad de
vida.

Como jefe de la Di-
visión de Genética del
Centro de Investigación
Biomédica de Occi-
dente del Instituto Me-
xicano del Seguro So-
cial y coordinador del
doctorado en Genética
Humana de la Univer-
sidad de Guadalajara,
el doctor Cantú  expli-
có que conocer los
genes permitirá a la
ciencia seleccionarlos, e
ir perfeccionando la
raza humana.

Sin embargo, en ese
sentido se necesita es-

la evolucion biólogica del hombre y con-
cluye: "Los investigadores y científicos te-
nemos que ser suficien-temente humildes
como para respetar el curso de la naturale-
za, de la vida, y no meternos con aquello
que no estamos seguros que pueda acon-
tecer. La medicina cura al débil, trata de
sacar adelante al que tiene problemas de
salud, pero no debe pretender llegar más
allá y profundizar en el estudio del genoma
humano sólo por la idea de crear un ser
humano perfecto".❖

tablecer las reglas que respeten los
genomas. La mayoría de los genetistas
en el mundo cree que conocen la evolu-
ción, el proceso evolutivo a nivel biológi-
co, pero lo más probable es que la mayo-
ría estén cerrados en sus conceptos, y
tomen decisiones en razón de lo que co-
nocen, pero no en razón de lo que real-
mente implica la evolución biológica del
hombre

Para el reconocido investigador a ni-
vel mundial, al no existir reglas, se puede

la solución. Si se conoce la falla del gen
se puede dar la terapia y agregó "sabe-
mos por ejemplo que el cáncer se debe a
fallas genéticas a nivel celular, y que algu-
nas de estas puede ser heredadas, por lo
que si se detecta a tiempo se puede evi-
tar su desarrollo".

   n camino del ser humano
   perfecto

El estudio del genoma humano no

La medicina del nuevo milenio se enfocará a la predicción de enfermedades
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Agenda AcadémicaAgenda Académica

ral" . Horario:  lunes y miércoles de 17 a 22 horas, 160 horas.
"Enfermería industrial". Horario:  lunes y miércoles de 17 a
22 horas, 155 horas. "Informática médica". Horario:  lunes,
miércoles y juevesde 19 a 22 horas, 200 horas.
Informes: Ceduca (Escuela Militar de Aviación 16), tels. 630-
1444, 630-1445 y 630-0934

11 de marzo

❖ Principia el diplomado "Actualización en materia penal" en
Ceduca (Escuela Militar de Aviación 16). Horario:  lunes y
miércoles de 17 a 22 horas, 150 horas. Informes: tels. 630-
1444, 630-1445 y 630-0934

14 de marzo

❖ Inicia el Seminario "Ejercicio clínico: la folie-a-deux (locu-
ra a dos, compartida, comunicada) interroga al psicoanáli-
sis", lo conduce Alberto Sladogna. Horario: de 19 a 22 horas
y el 15 de marzo de 9:30 a 13:30 y de 16 a 19 horas. En el
auditorio Dr. Wenceslao Orozco y Sevilla del CUCS (Sierra
Nevada 950, Col. Independencia). Informes: tels. 617-0808
y 617-1019

❖ Comienza el diplomado "Redes II" en Ceduca (Escuela
Militar de Aviación 16). Horario:  viernes de 19 a 22 horas y
sábados de 9 a 14 horas, 150 horas. Informes: tels. 630-1444,
630-1445 y 630-0934

16 de marzo

❖ Comienza la Cuarta conferencia sur-norte del Genoma
Humano.
Del 16 al 19 de marzo en el hotel Fiesta Americana. El even-
to es organizado por la Organización Científica y Cultural de
la unesco y el Programa Latino-americano del  Genoma
Humano. Informes: 617-0060 exts. 31930 y 3352

7 de marzo

❖ Se ofrecerá la conferencia "El volcán Colima (el más
activo de México)", por el  M.en C. David Barrera Hdez.
La conferencia se impartirá  a las 19:00 horas en el  Insti-
tuto de Astronomía y Meteorología  (Av. Vallarta 2602),
dentro del programa Viernes de ciencia.  Tel. 616-4937

❖ Inicia el Diplomado en Investigación de Servicios de
Salud con el horario de lunes a viernes de 8 a 15 horas.
Informes:  Instituto Regional de Investigación en Salud
Pública (Sierra Mojada 950, Col. Independencia), tels.
617-9934 y 617-9935

❖ Se llevará a cabo el II Evento de titulación por excelen-
cia académica para los egresados de la licenciatura en Tra-
bajo Social, en el auditorio Silvano Barba del cucsh
(Guanajuato 1047), tel. 823-3794

❖ Comienza el diplomado "Telemarketing" en Ceduca
(Escuela Militar de Aviación 16). Horario:  viernes de 19 a
22 horas y sábados de 9 a 14 horas, 150 horas. Informes:
tels. 630-1444, 630-1445 y 630-0934

❖ Inicia el curso "Auditoría ambientales" en Ceduca (Es-
cuela Militar de Aviación 16). Horario: viernes y sábados
de 9 a 14 horas y de 16 a 20 horas, 36 horas. Informes:
tels. 630-1444, 630-1445 y 630-0934

10 de marzo

❖ Se llevará a cabo el I Foro de análisis sobre salud co-
munitaria en el aula "Rodolfo Morán" , edificio N de la ex
Facultad de Veterinaria, cucs (Sierra Nevada y Cáucaso),
a las 9 horas.  Informes: tels. 618-5930 y 618-9021

❖ Principian los diplomados: "Elaboración de programas
preventivos en seguridad e higiene". Horario: lunes y miér-
coles de 17 a 22 horas, 160 horas. "Epidemiología labo-

Todos los sábados

la Universidad de Guadalajara

presenta su programa radiofónico

La universidad en la radio,

un espacio dedicado a la investigación,
la cultura y el entretenimiento.

Escúchalo en el 880 de AM, Triple A,  a las 15:00 horas

A través de Internet

consulta la edición electrónica de Gaceta Universitaria,
órgano informativo de la Universidad de Guadalajara.

La dirección es:
http://dali.dca.udg.mx/gaceta/Noticias.html

La nueva dirección de la carpeta informativa de la
Oficina de Comunicación Social es:

http://148.202.2.145/

UNIDAD DE CAPACITACITACION AUDIOVISUAL
Av. Libertad 1690. Tel 825-4558

DIPLOMADO "ESTILOS"

Tema

Buñuel

Hitchkock

Fellini

Kubrick

Coppola

Docente

Juan Carlos Lara

Carlos Torrico

Ramón Lara

Ramón Gil Olivo

Ulises Iñiguez

Fechas

Marzo 1, 8, 15 / Abril 12

Abril 19, 26 / Mayo 3,10

Mayo 17, 24, 31 / Junio 7

Junio 14,21,28 / Julio 5

Julio 12, 19, 26 / Agosto 2
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CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONOMICO ADMINISTRATIVAS

Inicia el segundo ciclo escolar
en el sistema de créditos

CENTRO UNIVERSITARIO
DE CIENCIAS ECONOMICO ADMINISTRATIVAS

La Coordinación de Extensión
A través de la Unidad de Servicio Social,

con fundamento en los artículos 21 fracción VIII y 92 de la Ley Orgánica de la
Universidad de Guadalajara.

C O N V O C A

A los Sectores, Universitario, Gubernamental, Productivo, Social y de
Servicios a participar en el  Programa General de Servicio Social  del CUCEA
período 97B (Septiembre de 1997) el cual apoya a las instituciones, incorporando
a estudiantes con más de 70% de créditos académicos en las licenciaturas de
Contaduría Pública, Administración de Empresas, Comercio Internacional,
Turismo, Economía, Relaciones Industriales, Sistemas de Información y
Mercadotecnia, para que se integren a sus programas de actividades, acatando los
lineamientos y reglamentación que la U de G   tiene respecto al Servicio Social.

Requisitos: presentar en la Unidad de Servicio Social del CUCEA, el oficio de
solicitud correspondiente, acompañado del programa requisitado, señalando un
responsable para la coordinación de prestadores. El plazo para la entrega de so-
licitudes es a partir de la publicación de ésta convocatoria al 30 de Abril de 1997;
con el Ing. Ernesto Siordia G., responsable de la sección de programas.

A T E N T A M E N T E

“PIENSA Y TRABAJA”
“Año Hospital Civil de Guadalajara”
Zapopan, Jalisco. 3 de marzo de 1997.

Este 3 de marzo inció el segundo ciclo esco-
lar 97 A bajo el sistema de créditos, conti-
nuando con la implemetación de éste se
cumplen los objetivos establecidos por la
Universidad de Guadalajara en la cons-
trucción de esta nueva etapa de su historia.
En el CUCEA, se planeó un procedimiento
bastante claro para este segundo ciclo.

Con suficiente tiempo se dió a conocer
a los alumnos del primer ciclo, los horarios
de la oferta de cursos para el segundo ciclo
de las diferentes licenciaturas que se im-
parten en el centro; se citó a los mismos a
sesiones informativas el día 24 de febrero
de 1997 en dos turnos, a las 10:00 a.m. y a
las 17:00 horas en el Auditorio Central.

Los días 25 y 26 de febrero, los alumnos
acudieron a un laboratorio que se acondi-
cionó con equipo de cómputo, y auxiliados
con personal capacitado, utilizando su códi-
go de estudiante, el alumno registró las op-

ciones que se acomodaron a sus necesida-
des, eligiendo  las materias, los horarios, los
días en que tomará  sus clases y con que
maestros, tomando en cuenta que el núme-
ro de créditos por ciclo escolar es mínimo
30 y máximo 90. Ahí mismo recibieron su
comprobante el cual firmaron.

Esta selección se realizó conforme se
presentaron los estudiantes, en un futuro
se hará de acuerdo al promedio, es decir,
si un alumno tiene un promedio alto po-
drá elegir primero, ya que existen límites
de cupo por grupo; en esta ocasión se les
recomendó contemplar varias opciones, ya
que de no registrar alguna materia, no se
tendría grupo y no se realizaría ningún trá-
mite de inscripción posteriormente.

Para mayor orientación  los coordi-
nadores de carrera estuvieron  proporcio-
nando la información necesaria para reali-
zar este procedimiento de reinscripción.❖

El funcionamiento adecuado del centro
tiene como base al personal de servicios
generales, del trabajo diario de sus ele-
mentos, depende la realización de las
actividades cotidianas del campus. En el
CUCEA orgullosamente se cuenta con gen-
te positiva, que mantiene un aspecto agra-
dable, limpio y sobre todo funcional de
cada uno de las áreas que lo integran.

Recientemente el Dr. Jesús Arroyo
Alejandre, Rector del centro, expresó lo an-
terior a los trabajadores de la Coordi-nación
de Servicios Generales, quienes ade-más de
realizar sus labores eficientemen-te, colabo-
raron en forma extraordinaria y voluntaria
en la construcción de sus oficinas.

El proyecto estuvo a cargo del Ing.
Wenceslao Núñez López, quien obtuvo
apoyo de prestadores de servicio social
de la carrera de Ingeniería Civil del CUCEI,

la mano de obra fue aportación del per-
sonal de la coordinación. Esta obra con-
siste en la construcción de una superficie
de 132 metros cuadrados, en donde se
encuentran las oficinas de la coordina-
ción, la unidad de mantenimien-to y de
compras, el área de vigilancia, áreas
secretariales, cocineta y sanitarios.

Es importante destacar esta acción tan
benéfica para nuestra institución ya que
se traduce en un ahorro de aproxima-
damente 70 mil pesos, por lo que el Dr.
Arroyo Alejandre apoyó esta iniciativa
desde el principio, y externó su reconoci-
miento a todos  los trabajadores, felici-
tándolos por su espíritu de equipo y su
disposición, agregó que:  “esto demuestra
que cuando se quiere se puede, y que en
nuestro centro los trabajadores tienen bien
puesta la camiseta”.❖

En el CUCEA los trabajadores
se "ponen la camiseta"

RECONOCIMIENTO
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Lluvia de historias
en la XII Muestra de Cine Mexicano en Guadalajara

PROGRAMA

Lorena Ortiz

Una niña que come cucarachas y preten-
de asaltar un banco, un velador mudo y
con resaca, una pareja que dejó de ha-
blarse, la amistad de un par de presos,
un esclavo del tiempo, un enfrentamien-
to entre Iglesia e indígenas, un misterioso
cuarto oscuro, una muerte por SIDA, un
thriller de tierra caliente, los peligros de
una mujer sola, un semidocumental del
matador Carlos Arruza, una boda, un
encuentro entre hermanos, un grupo de
ancianos que forma una banda musical,
y un accidente, son algunas de las situa-
ciones que veremos en la XII Muestra de
Cine Mexicano en Guadalajara a partir
del 14 y hasta el 21 de marzo.

Nueve largometrajes y  15 cortos com-
ponen la sección de producciones
mexicanas, además de un ciclo de cine
argentino, una muestra iberoamericana,
una sección de películas invitadas y la
retrospectiva del actor Ignacio López Tar-
so.

Algunas de las historias no dejarán de
sorprender al espectador.  Vidas cotidia-
nas con un poco de imaginación preten-
derán envolver a un público tapatío cada
vez  más exigente.

Estas son algunas sinopsis de los
largometrajes y cortos mexicanos.

..................................❖

quio dedicado a San Miguel.  Un sacer-
dote prohibe la representación por con-
siderarla un acto de blasfemia.  Los indí-
genas rechazan la decisión del párroco
y se encierran en la iglesia.  El enfrenta-
miento parece inevitable.
Reencuentros, de Reyes Bercini. Con
María Rojo, Luis Mario Briones y Manuel
Ojeda. Sinopsis: Tras la muerte de su her-
mano, el niño Mario emprende la bús-que-
da de su padre, quien años atrás los aban-
donó y ahora tiene una nueva vida.
Por si no te vuelvo a ver, de Juan Pa-
blo Villaseñor. Sinopsis: Cinco ancianos
forman un grupo musical y pre-tenden
dar un concierto. Tras escapar del asilo
donde están internados, se enfrentan a
la ciudad, perseguidos por familiares,
doctores y policías y todos aquellos que
tratan de destruir su sueño.
En el paraíso no existe el dolor, de Víctor
Saca. Sinopsis: Luego de la muerte de Juan,
causada por el sida, su primo Marcos y su
amigo Manuel, encaran el duelo durante una
noche.  Marcos sucumbe a la desesperación
y Manuel se mantiene impertérrito en me-
dio de diversos personajes de una urbe noc-

Elisa...antes del fin del mundo, de
Juan Antonio de la Riva. Con Sherlyn
Montserrat, Imanol Goenaga y Susana
Zabaleta. Sinopsis: Los problemas econó-
micos de su familia hacen suponer a la
precoz niña Elisa que el fin del mundo está
cerca. Junto con sus amigos Miguel y Paco,
planea asaltar un banco.
Algunas nubes, de Carlos García Agraz.
Sinopsis: Un detective investiga el caso
de una mujer golpeada y violada tras el
asesinato de su marido.

  ortometrajes

Entre los quince cortometrajes mexica-nos
que se exhibirán están:
Pez muerto no nada, de Jimena Perza-
bal, Próxima salida a 50 metros, de
Oscar A. Rodríguez, Directamente al cie-
lo, de Mafer Suárez, Impetús apa-ches,
de Roberto Chellet, La cruda de
Cornelio, de Marcel Sisniega, El narra-
dor de cuentos, de Carlos Hagerman,
Cuarto oscuro, de Carlos Salces, Pare-
jas, de Enrique Arroyo, Pasajera, de Jor-
ge Villalobos, Cococobana, de Javier So-
lar y Andrés León, Rastros, de Diego
Muñoz, Los años Arruza, de Emilio Maillé
Iturbe, Un rudo oficio, de Rodrigo García
Saiz, y dos más de los que se desconocen
los nombres de los directores: Adiós mamá
y Desde adentro.

Las películas serán presentadas en
nueve salas: Cine foro, salas Lux 1 y 2,
Cinematógrafo 1, 2 y 3, cine Chaplin, dos
salas de Cinépolis y el Teatro Degollado.

No queda más que esperar el arranque
de la XII Muestra de Cine Mexicano en
Guadalajara, con la inauguración que se lle-
vará a cabo este 14 de marzo en el Teatro
Degollado, con la película argentina El pa-
ciente inglés, de Anthony Minghella, y
comprobar si realmente el cine es mejor que
la vida, como asegura García Riera cada vez
que tiene oportunidad de hacerlo.❖

  argometrajes

Cilantro y perejil, de Rafael Montero.
Con Demián Bichir y Arcelia Ramírez.
Sinopsis: Después de terminar su relación
matrimonial de diez años, Carlos y Susa-
na tratan infructuosamente de enamorar-
se de otras personas. El cuestionamiento
es si realmente vale la pena establecer una
relación amorosa.
El santo Luzbel, de Miguel Sabido. Si-
nopsis: Un grupo de indígenas de
Yogualichan intenta representar el colo-

turna y sórdida.
Libre de culpas, de
Marcel Sisniega.  Sinop-
sis: Luego de la muerte
de su padre, un adoles-
cente se reencuentra con
su hermano mayor, quien
vivió un tiempo en Euro-
pa y ahora comenzará a
influir en toda la familia.
Ultima llamada, de Car-
los García Agraz. Con Al-
berto Estrella y Arcelia
Ramírez. Sinopsis: Gil-
berto, actor y padre de fa-
milia, al actuar tantas ve-
ces en la obra teatral Ban-
dera negra, hace parte de
sí mismo al personaje
Valentín Sánchez. Las cir-
cunstancias lo empuja-rán
a vivir la misma tra-gedia
de la obra. El actor infantil Imanol Goenaga en una escena de Elisa... antes del fin del mundo

Imagen del cortometraje mexicano Desde adentro
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Teatro club universitario, nueva
propuesta cultural de la UdeG

CUCSH

Gaceta Universitaria

Con el objetivo de acercarse al público
joven, darle a conocer lo valioso del arte
escénico, sensibilizarlo en torno a esta
actividad artística e incluso impulsarlo a
que se integre a ella, la Compañía de
Teatro de la Universidad de Guadalajara
inicia a partir de marzo el programa Tea-
tro club universitario.

Actividad que surgió el año pasado,
como una propuesta diferente. Durante
1996 fueron dos las puestas en escena:
Dama duende y La vengadora de las
mujeres. Sin embargo, ante la positiva
respuesta que obtuvo, ahora se consoli-
da con seis obras teatrales a presentar:
Las mujeres sabias, Sólo una mujer sola,
No hay censura, El animador, Castigo sin
venganza y Nadie sabe para quien traba-
ja o el que ríe al último...

Por el número de obras que integran
este año Teatro club universitario, se invi-
tó a participar a otras compañías teatrales
independientes como el colectivo teatral
El venero y la compañía de teatro de la
preparatoria número cuatro, ambos gru-
pos dirigidos por Javier Serrano.
Las funciones en el Teatro club universi-

tario serán todos los sábados de los me-
ses de marzo, abril y mayo, a las 12:00
horas y cada ocho días se presentará al-
guna de las obras antes mencionadas
(consultar cartelera). Este trabajo está di-
rigido básicamente a estudiantes de pre-
paratoria, tanto del Sistema de Educa-
ción Media Superior (SEMS) como de ba-
chilleratos particulares.

Hasta la fecha ya se ha invitado a 50
maestros del SEMS interesados en que sus
alumnos acudan a este tipo de presen-
taciones, que por sus textos son más ac-
cesibles. A solicitud expresa, puede una
puesta en escena programarse con tiem-
po en horario y días diferentes.

Este proyecto destaca por la partici-
pación que propicia entre actores, direc-
tor de la obra y espectadores, quienes
analizan al término de la presentación
cada uno de los planteamientos de la
obra.

Para mayores informes o inscripción de
grupos de jóvenes al Teatro club universi-
tario, comunicarse al Teatro Experimental
de Jalisco, al 619-1176, con Magali
Ascencio o Susana Romo. El costo de re-
cuperación por cada presentación es de: $
7.00 pesos por estudiante.❖
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Notas
culturales

Universidad de Guadalajara, cultura y
entretenimiento por Internet
Más de 600 mil usuarios mensuales, so-
bre todo de Estados Unidos, visitan la
página Web de cultura y entretenimiento
de la Coordinación General de Sistemas
de Información de la UdeG.

Desde que se inició esta página, hace
alrededor de 3 años, con el esfuerzo de la
UdeG y  Fotofundación, ha ganado premios
internacionales, otorgados por empresas
evaluadoras de páginas Web en el vecino
país del norte. Los reconocimientos ponen
a la UdeG a la vanguardia nacional y en un
sitio de cuatro estrellas.

Actualmente se pueden visitar a tra-
vés de ella las exposiciones fotográficas
del primer y segundo Salón de la Foto-
grafía, la Séptima bienal, Corrrientes del
Pacífico, Nuestros ilustres, así como en-
terarnos de una convocatoria del festival
más importante de fotografía en Estados
Unidos y otra para la octava bienal de
fotografía.

Mónico Briseño, responsable de la
Unidad de Cómputo Académico de la
UdeG y Enrique Arce, director de Fotofun-
dación, señalaron que dentro de esta
página, la galería de fotografía forma una
parte importante, pues ha sido reconoci-
da nacional e internacionalmente por
entre-gar muestras de la cultura
contempo-ránea. Esta es la primera vez
que se ofre-ce en México, a través de
Internet, infor-mación sobre exposiciones
de fotografía.❖

Inauguran sala de exposición y venta
de artesanías indígenas
La Unidad de Apoyo a Comunidades Indí-
genas de la UdeG, con la participación de
Dulce Camino, A.C, inauguró en febrero
pasado una sala de exposición y venta de
artesanías indígenas provenientes de las
cuatro comunidades que existen en Jalis-
co: Manantlán, Tuxpan, San Andrés
Comiata y San Sebastián.
Esta sala, ubicada en Casa Hidalgo II
(Hidalgo 919), permitirá a los artesanos
promover su trabajo y a los jaliscienses
conocer la artesanía de las comunidades
indígenas del estado.
Además, se organizarán talleres
artesanales, impartidos por indígenas,
para enseñar a los niños las diversas téc-
nicas artesanales. La primera escuela
invitada por la UdeG a estos talleres, es
el Instituto de Ciencias.
La sala de exposición permanecerá abier-
ta al público de las 9:00 a las 14:00 ho-
ras, de lunes a viernes. Mayor informa-
ción en el teléfono 825-2708.❖

Para conseguir empleo, por Internet
El Banco Nacional de Información de
Recursos Humanos (BANIRH) creó el año
pasado un sistema de consulta electró-
nico que permite a las empresas obtener
información curricular con fotografía, vía
internet, de estudiantes y egresados de
las distintas universidades de la repúbli-
ca mexicana. Los incluidos en esta nó-
mina tienen la posibilidad de ser emplea-
dos posteriormente.

La página electrónica de BANIRH pue-
de ser consultada en diversos países, lo
que abre expectativas de empleo para los
inscritos.

Los interesados en ingresar con sus
datos curriculares en internet, no nece-
sariamente deben contar con estudios su-
periores; este servicio es para boletinar
perfiles y puestos de cualquier nivel.

Los requisitos para utilizar este ser-
vicio gratuito son llenar una solicitud, en-
tregar una fotografía y consultar perió-
dicamente en internet la página especial-
mente diseñada para la UdeG: http://
www.banirh.com/banirth/ruta/interior/
udgform.html

Informes en la oficina matriz del BANIRH,
teléfono 91 (5) 549-9267, fax 689-7857 o
por vía internet: http://www.banirh.com ❖

TEATRO

Piedra de sol, rumbo al Festival Internacional
de Drama del Siglo de Oro Español
Patricia Rodríguez

Como una muestra de reconocimiento a
su trabajo, el grupo Piedra de sol, de la
Compañía de Teatro de la Universidad
de Guadalajara, fue invitado a participar
en la vigésima segunda edición del Festi-
val Internacional de Drama del Siglo de
Oro Español, que se realiza en la ciudad
de El Paso, Texas, desde el pasado 28 de
febrero al 8 de marzo próximo.

Este festival convoca año con año a
importantes compañías teatrales de dis-
tintos países: España, Portugal y Estados
Unidos, entre otros, con el principal ob-
jetivo de difundir el teatro clásico y reco-
nocer la labor de los interesados en pro-
moverlo.

Evento que está patrocinado por El
Chemizal National Memorial, del estado
de Texas, en Estados Unidos. En esta
ocasión los jueces son los teatristas
Evangelina Rodríguez Cuadros, de la
Universidad de Valencia y César Oliva
Oliveras, de la Universidad de Murcia,

El director del grupo Piedra de sol,
Víctor Castillo, compartió su satisfacción
por su próxima participación en este en-
cuentro teatral, sobre todo porque desde
hace cinco años la Compañía de Teatro

de la UdeG no acudía al mismo.
La Compañía de Teatro de la UdeG

ha participado en cuatro ediciones ante-
riores. En todas obtuvo reconoci-mientos:
por la interpretación escénica de alguno
de sus actores o por su producción. In-
cluso, Víctor Castillo logró en la décima
edición del Festival una mención honorí-
fica como coactor.

Confiesa que ahora el asistir como di-
rector le plantea más retos. El más impor-
tante, demostrar que el grupo Piedra de sol
representa una garantía de calidad y que
cada uno de sus integrantes está convenci-
do de dar lo mejor de su trabajo. Porque
para ellos lo más valioso de sus presentacio-
nes es "golpear la conciencia y apelar a la
inteligencia de sus espectadores, más allá de
la mera diversión".

La puesta en escena es Castigo sin
venganza, de Lope de Vega, tragedia que
trata el tema del honor, amor y el adulte-
rio en el siglo XVI y que tiene grandes
paralelismos con las relaciones de pareja
de la actualidad. Pero, este es otro de sus
desafíos, y es que, dentro de los grupos
que estarán actuando en el Festival Inter-
nacional de Drama del Siglo de Oro Es-
pañol, la Universidad Autóno-ma de Ciu-
dad Juárez, también interpre-tará el mis-

mo texto.
Ello, expresa el entrevistado, aunque

sí le representa un mayor esfuerzo, no le
provoca gran ruido. Su curiosidad es co-
nocer la cosmovisión de otro director, que
en este caso es el español Francisco Por-
tes. La confrontación de ambas propues-
tas culturales –considera– es más lo que
podrá aportarle, tanto en el sentido de
aprendizaje como de autocrítica.

Para aprovechar su visita a la ciudad de
El Paso, Texas, el grupo Piedra de sol reali-
zará una gira por diversos estados de la zona
norte de la república mexicana: el 5 de mar-
zo estará en Ciudad Juárez, Chi-huahua; el
6, en Ciudad Gómez Palacios, Durango y el
7 se presentará en la capital de este mismo
estado. El 8 actuará en la ciudad de San
Luis Potosí y concluirá el 9 de marzo en la
ciudad de Zacatecas.

Con motivo de tales presentaciones,
el grupo suspende su temporada en el
Teatro Experimental de Jalisco (TEJ), para
reanudarla el 15 de marzo en la sala Stella
Inda.

Dicha sala es un área nueva del tea-
tro, que se acondicionó con el fin de ofre-
cer un espacio más al público, ya que
cada semana se ponen cinco obras en
escena.❖

..................................❖

VICTIMARIO
POR LORENA ORTIZ
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Víctima de la quincena: SANDRA CARVAJAL (PINTORA Y ACADÉMICA DEL LA UDEG)

Presentación: soy chilanga de nacimien-
to, mazatleca de adopción y ta-patía por
convicción. Llegué a Guadalajara en 1989,
después de concluir la prepa, a los 18 años.

Primera exposición: de pintura colecti-
va en Mazatlán.  La primera aquí en Jalis-
co fue de pintura y escultura en el Centro
Cultural Zapopan.

Trayectoria: estudié pintura y escultura en
el Instituto Cabañas durante cuatro años.
Los últimos dos años de la escuela estuve
en el taller de Tony Guerra. Pos-teriormente
tomé un curso de electografía en la ciudad
de México, también estuve en un grupo de
performance en México, en el que se juega
mucho con la palabra, con la escena y el
color.  En Artes Plásticas de la UdeG tam-
bién he tomado algunos cursos, como el
de pedagogía en talleres de arte para en-
tender la forma en sus diferentes formatos.
He realizado también varios trabajos de
escenografía.

Escenografías: Horizontes de la danza,
Festival de danza contemporánea, en el tea-
tro Degollado. Escenografía Como agua
para chocolate, Casa Teatro El Baúl y tea-
tro Torres Bodet.

Restauración: de los murales de la Biblio-
teca Iberoamericana, para el INAH.

Ponencias: la pintura, "el color y la ima-
gen" para alumnos de secundarias públicas;
"Las matemáticas en el arte" para alumnos
de preparatoria, UdeG;  "La contradicción
de la imagen" para maestros de secundaria.

Conferencia: "La mujer en la pintura me-
xicana", para alumnos de preparatoria, Uni-
versidad de Veracruz, campus Guadalajara.
Publicaciones: Catálogo, alternativas

plásticas de Jalisco, pinacoteca  de Nuevo
León, Monterrey, Nuevo León.  Arte Joven
Jalisco, revista bimestral Tierra adentro.

Exposición actual: en el Centro Cultural
Casa Vallarta se exhibe Cercanía desnuda. Me
dio un poco de miedo, ya había tenido cua-
tro exposiciones individuales, pero todas en
mi pueblo, en Mazatlán.  Estoy satisfecha creo
que con el rigor de la disciplina se pueden
lograr cosas muy interesantes.  Ahora me sien-
to rara, extraño mucho los cuadros, mi taller
quedó completamente vacío.

Cercanía desnuda: esta serie es un home-
naje al cuerpo, sin hablar tanto del rostro.
Siempre pensamos en los ojos, porque dicen
que los ojos son el reflejo del alma, sí creo en
eso, pero también creo en el cuerpo. La acti-
tud del cuerpo es importantísima, puedes ob-
servar a la gente viendo hacia abajo y puedes
darte cuenta de la actitud. La postura, la acti-
tud del cuerpo me motivó muchísimo, entonces
co-mencé a trabajar en esa serie desde media-
dos de 1996 hasta la fecha. Algo curioso es que
en estos últimos dos meses se dio un cambio de
cuadros oscuros a claros.  Me gustan los extre-
mos.

Técnica: He andado de brinco en brinco y
creo que no está tan mal.  En Guadalajara
mucha gente piensa que te tienes que dedicar
a una sola línea, pero no es así.  He trabajado
con acrílicos,  en este momento estoy con el
óleo, me gusta su textura, su brillo, su pasta,
desgraciadamente te desesperas porque se seca
en cuatro o cinco días, y  hay que ir mejor a
otra tela.  Estoy en proceso, no me puedo
autonombrar porque todavía no sé qué soy,
sin embargo mucha gente ha insistido en que
mi trabajo es expresionista, con rasgos muy
fuertes, trazos quizá de pronto algo agresivos.
Sigo trabajando en escultura que también tie-
ne mucha textura y en grabado he estado ha-

ciendo monotipos en tinta offset.

Para vivir: doy clases, desde hace tres años
imparto los talleres de arte en diseño gráfi-
co, pintura, escultura, apreciación artística y
creatividad  en la Prepa de Tonalá de la
UdeG. Definitivamente ahora no vivo de la
pintura, pero espero poder hacerlo en un
futuro. Además es muy "chido" que te com-
pren tus cuadros, con la venta de uno com-
pré unos zapatos que todas las noche boleo.
Yo no creo en el romanticismo de que "yo
no voy a prostituir el arte", estamos en otros
tiempos y cada vez que se pueda hay que
vender.

Mercado: creo en el mercado de todo el
mundo, hay que estar abiertos. En
Guadalajara el mercado lo manejan ciertas
galerías.  Estas imponen una estética en es-
pecial, como que se pone de moda, ese tipo
de estética es la que se empieza a vender.

Ambiente de trabajo: necesito ruido:
ambulancias, esmog y también de repente
requiero de tranquilidad, creo que mi taller
se presta para estas dos cosas, al ruido y al
silencio. Otro elemento indispensable es la
música, es mi mundo, te va llevando, te va
diciendo.

Espacios: cuando se empieza, uno se que-
ja muchísimo, pero sí hay lugares y sí hay
gente que se preocupa. Lo que tienen que
ver en ti es disciplina, continuidad, credibi-
lidad de lo que estás haciendo.  Existe bu-
rocracia en los espacios públicos, pero tam-
bién hay galerías privadas, claro en las que
tienes que pagar.  Hay de todo, el chiste es
trabajar, buscar y no hacerla tanto de tos.❖

*Exposición Cercanía desnuda, en el Centro
Cultural Casa Vallarta, hasta el 7 de abril.
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CULTURA FISICA

Grave crisis del basquetbol nacional en todos los niveles
Víctor González

"Actualmente el basquetbol pasa por una
crisis nacional en todos los niveles", afir-
ma el doctor Ramiro Vázquez Gutiérrez,
coordinador de Cultura Física de la Uni-
versidad de Guadalajara, quien conside-
ra que no se había dado una baja tal de
juego en los últimos 20 años en nuestro
país.

Lo anterior se debe a que los jugado-
res que participaban con las universida-

..................................❖ des, ya no lo hacen, y no han surgido
nuevos atletas en las instituciones edu-
cativas.

El doctor Vázquez Gutiérrez, quien es
también entrenador de la selección na-
cional de basquetbol desde hace cuatro
años, explica que se pretende que las
universidades trabajen lo suficiente para
que surjan los jugadores que sustituyan a
las estrellas que fueron importantes na-
cional e internacionalmente y que en al-
gunos años más se retirarán del deporte

      Cuáles serían las posibles
  soluciones a la crisis que
 atraviesa el basquetbol en México?

En opinión del doctor Ramiro Vázquez,
se deberían retomar programas como el
convenio que la Comisión Nacional del
Deporte (CONADE) hizo con Cuba y que
no ha rendido los frutos esperados por
falta de evaluación. Otra de las acciones
importantes a considerar es la integración
de la Asociación Nacional de Entrenado-
res de Basquetbol, para que prepare a
técnicos en este deporte. Por último, se
refirió a la necesidad de una buena orga-
nización a nivel nacional, que permita
evaluar y publicar lo hecho durante el
año.❖

Astridh Franco Rosales

Actualmente el deporte es una actividad
esencial para el ser humano, ya que a tra-
vés de éste se descargan las presiones del
trabajo, las tensiones emocionales igual-
mente sirve para el condiciona-miento
físico.

La inquietud por fomentar en los in-
fantes el deporte como actividad re-
creativa y parte de su preparación per-
sonal, es ahora una realidad, por iniciati-
va del Centro Universitario de la Costa
Sur de la Universidad de Guadalajara que
implementó la Escuela de Basquetbol
Infantil Mixta "Ing. Juan Morfín Zepeda".

Dicha escuela fue inaugurada el 15
de febrero en el auditorio Solidaridad, de
Autlán, Jalisco. Las clases dieron inicio
el 17.

El objetivo de esta escuela es desa-
rrollar la capacidad psicomotriz del niño,

..................................❖ así como enseñarle las reglas del bas-
quetbol y sobre todo fomentar la prácti-
ca de éste desde  temprana edad.

Esta escuela puede abrir oportu-
nidades al futuro deportista mexicano y
ser una plataforma para que la práctica
de cualquier deporte se vuelva no sólo
una actividad de recreación, sino una
opción profesional.

En dicha escuela, admiten niños y ni-
ñas de 9 a 10 y de 11 a 12  años.

En Autlán la nueva escuela de
basquetbol ha sido bien recibida por la
comunidad universitaria y por los habi-
tantes  del municipio, que con entusias-
mo inscribieron a sus pequeños, qu ie -
nes con gusto iniciaron sus clases.

Lunes, miércoles y jueves son imparti-
das las clases por maestros de alta prepara-
ción en educación física, con horarios de
16:00 a 17:30 y de 17:30 a 19:00 horas.

Las inscripciones son en el Centro

Innovación deportiva en Autlán
CUCOSTA SUR

Universitario  Costa  Sur. El cupo es limi-
tado a 100 niños. La mensualidad tiene

un costo de 20 pesos.❖
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La nueva escuela de basquetbol ha sido bien recibida por la comunidad universitaria
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activo. En
este sentido
la UdeG afilia
a dos gran-
des pros-
pectos: Edgar
López y Luis
Cuen-ca y a
un ju-gador
con-sagrado,
E n r i q u e
Zúniga.

Para tra-
bajar con re-
sultados se
r e q u i e r e
tiempo, pre-
cisamente lo
que falta, ya
que en este
año son los
juegos mun-
diales univer-
sitarios, co-
n o c i d o s
como Uni-
v e r s i a d a .
También en
1997 tendrá
lugar el Cam-
p e o n a t o
Centroameri-

cano Estudiantil y dentro de dos años
comienzan las eliminatorias para el Cam-
peonato Mundial de Basquetbol.

Se trabaja contra reloj para reforzar a
la selección mexicana, que no ha logra-
do triunfos importantes en el pasado in-
mediato, en contraste a los obtenidos en
1993 y 1994, cuando ganó la copa
William James frente al equipo de Esta-
dos Unidos, además de un primer lugar
en los Juegos Panamericanos y de la
Copa Gobernador.

Entre las causas que han originado el
bajo rendimiento del basquetbol mexica-
no, se encuentra la falta de entrenadores
profesionales y de tiempo completo
(cuando mucho hay 20 de estas caracte-
rísticas en el país); los calendarios actua-
les de competencia propician que haya
mucha acción solo de enero a abril y el
resto del año con poca o nula actividad.El coordinador de cultura física, Ramiro Vázquez asegura que el basquet está en crisis
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Se ha registrado una baja en el basquetbol
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gaseta fugaz
periquetes de arduro suaves
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Ajustes y desajustes regionales
El caso de Jalisco a fines del sexenio
salinista
Jesús Arroyo Alejandre y David E. Lorey
(compiladores).
Universidad de Guadalajara
UCLA Program on Mexico

La apertura comercial de México y la
globalización de la economía mundial
recibieron un apoyo inusitado del régi-
men salinista, al grado que éstos fueron
los ejes de su política durante todo el
sexenio. Ambos componentes tuvieron
una incidencia notable en diferentes as-
pectos de la vida de las regiones, aunque
éstas resintieron sus efectos de manera
diferencial.

Ese tomo presenta avances en el estu-
dio de las repercusiones que tales políti-
cas han tenido en el contexto regional de
Jalisco en áreas como la migración del
campo hacia Estados Unidos y las reac-
ciones de los productores rurales ante las
carteras vencidas, el desarrollo sustenta-

ble y urbano-regional, la desigualdad en-
tre regiones y otros tópicos relativos a los
ajustes y desajustes debidos a las políticas
salinistas, parti-cularmente en Jalisco y su
entorno.❖

Estudios del hombre
Número 4
1996
Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Hombre

Este volumen aborda un tema específico -
el de la encrucijada que forman la histo-
ria, la psicología y la literatura-, y contiene
también algunos ensayos de otras mate-
rias, referidos a diversos aspectos de la rica
y compleja experiencia  humana.

A partir de la próxima entrega, los nú-
meros de Estudios del hombre serán fun-
damentalmente temáticos.  Se pretende
que la revista consolide su orientación
básica, es decir, la de ser un medio para la
convergencia y pluralidad académica y
científica, que se ubique en la interfase que
constituye un trabajo de investigación se-
rio y sólido, y una difusión selectiva que
interese en primera instancia a los lectores
de nuestro medio.  En este contexto, el

próximo número de Estudios del hombre
abordará el tema del tiempo, que concier-
ne, de una u otra manera, a todos los cien-
tíficos, a cualquier estudioso y en general
a todos los hombres.❖

..................................❖ ..................................❖

La clara sombra del silencio
Rosy Paláu
Universidad de Guadalajara

La clara sombra del silencio de Rosy Paláu
introduce al lector en un mundo leve y
ligero donde las palabras revisten algo de
su significado primigenio.

El universo de La clara sombra del si-
lencio es como una prolongación de nues-
tro sueños. En este libro se habla de ciu-
dades, de urbes de ninguna parte, calles
silenciosas que discurren entre seres y for-
mas que se disuelven  y renacen frente a
los ojos del lector.  Se erigen imágenes en
esas calles solas, pobladas por los re-cuer-
dos de las cosas que nunca mueren: la
mirada del lector recorre esos lugares y se
asombra. Este libro pone a prueba nues-
tra capacidad de visualizar, de sentir la
poesía: cada palabra fue escogida con cui-
dado, con altas pretensiones estéticas.❖

..................................❖
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gf:  apoyo a comunidades indígenas y
no indígenas

gf:  el señor de las ANUIES

gf:  complicación administrativa

gf:  la vinculación soñada:
el departamento de productividad del
campus académico-industrial.

gf:  esqueleto. meta: ser licenciado en
osteología

gf:  PASE y REPRUEBE

gf:  el rechazado es un proyecto sabio

gf:  en la ciénega se realizan estudios
sobre lodazal, fango y cieno

gf:  otra vinculación soñada:
la universidad oficial de empresarios de
occidente

gf:  cámara nacional de la industria de
la deconstrucción

gf:  el bosque nos impide ver la prima-
vera

gf:  descubre el mediterráneo con la re-
vista  de la universidad

gf:  en casa del sociólogo, CUCH de
palo

gf:  facultad de reingeniería

gf:  centro universitario de costa a cos-
ta

gf:  FOMES y fortuna

gf:  de prepas corazón

Un verdadero hospital para mascotas,
incluidas las acuáticas

..................................❖
Margarita Alegría

En la Clínica de Pequeñas Especies de
la Universidad de Guadalajara no sólo
atienden a perros y gatos, sino tam-bién
a uno que otro perico, pavorreal, mono
araña, águila, tortuga y hasta peces.

Desde hace tres meses funciona el
Departamento de Ictiología, encargado
de la investigación y curación de pe-
ces, cuyo costo del servicio depende de
la especie y de su tamaño. Además aquí
dan orientación sobre el manteni-mien-
to de las peceras, la calidad del agua y
lo relacionado con esta afición.

La Clínica de Peque-ñas Especies,

adscrita a la División de
Medicina Veterinaria ofre-
ce al público en general
sus servicios a bajo costo,
que en comparación con
la consulta privada, es
hasta tres veces menor.

La atención es de lu-
nes a viernes, de 9:30 a
19:30, en horario corri-
do y los sábados, de 9:00
a 12:00.

Se encuentra en la
calle Santiago Ramón y
Cajal 30, colonia
Independencia.❖

Consulta general
Vacuna de rabia
Vacuna de moquillo y parvovirus
Desparasitación
Eutanasia con sobredosis de anestesia
Radiografía chica

Perros
Cirugía para esterilización
Corte de orejas
Corte de cola
Castración en machos
Cesárea con castración
Cirugía por factura simple
Cirugía por factura compleja

Gatos
Castración
Cesárea
Cesárea con castración
Cirugía por factura simple
Cirugía por factura compleja

$  10.00
$   5.00
$  30.00
$  90.00

mínimo $  50.00
$  35.00

mínimo $150.00
$160.00

mínimo $  40.00
$130.00

mínimo  $170.00
mínimo  $290.00
mínimo  $325.00

$130.00
$145.00
$160.00

mínimo $210.00
mínimo $250.00
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Todos los lunes escuche al doctor Víctor Manuel González Romero al punto de las nueve de la
noche en el 104.3 de FM de Radio Universidad

El orgullo de ser universitario

El doctor Cantú es el encargado del doctorado en genética Humana
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Gaceta Universitaria

El doctorado en genética humana del
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud que recibió el año pasado un apo-
yo financiero por parte del Conacyt, ha
sido distinguido en el padrón de excelen-
cia  de este organismo gubernamental
desde el surgimiento de la maestría hace
diez años.

El doctor José María Cantú, coordi-
nador del programa del doctorado en
genética humana, cuya sede es el Cen-
tro de Investigaciones Biomédicas de
Occidente, del Instituto Mexicano del
Seguro Social, informó que los 40 estu-
diantes que actualmente cursan este
posgrado reciben becas del Conacyt para
facilitar sus estudios, y tienen espe-
cialidades en biología, química, farma-
cobiología, antropología o medicina.  Pro-
vienen de varios estados de la Repúbli-
ca y algunos del extranjero, sobre todo

porque en Centro y Sudamérica no exis-
te esta especialidad.

Recordó que el antecedente de este
programa de posgrado es la especiali-
dad en genética humana, avalada úni-
camente por el IMSS y su posterior in-
clusión como maestría de la UdeG en
1986. El año pasado se convirtió en un
programa de doctorado con una dura-
ción de cuatro años, incluyendo la op-
ción de maestría después del segundo
ciclo anual.

Indicó que en la actualidad  estamos
en una etapa de florecimiento de la
genética humana, por la facilidad que hay
de estudiar a nivel molecular las enfer-
medades hereditarias y los genes.  Entre
los resultados de las investi-gaciones  que
se han efectuado en el doctorado es el
primer estudio de un gen que se realiza
en México, investigación que se hizo en
colaboración con la Universidad de
Houston, Texas.❖

..................................❖

Doctorado en genética humana,
único en su género en México

Ciencias en la enseñanza de las matemáticas
MAESTRIA A DISTANCIA

Ricardo Ulloa Azpeitia

El nodo regional de la Universidad de
Guadalajara del Programa Nacional de
Formación y Actualización de Profesores
de Matemáticas, que ahora constituye la
Sección  de matemática educativa del
Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías, ofreció la licenciatura en
enseñanza de las matemáticas en modali-
dades abierta y semiescolarizada, desde
1985.  A partir de 1991 se ha desarrolla-
do la maestría en ciencias en la enseñan-
za de las matemáticas en modalidad
escolarizada. Actualmente cursan estos
estudios  los 19 alumnos de la tercera ge-
neración, pues se inicia cada dos años.  La
mayoría de los aspirantes suelen ser pro-
fesores en ejercicio, aunque también soli-
citan ingreso personas  que desean ejer-
cer la docencia.

La maestría se estructura sobre tres
ejes: el disciplinar -que representa el cen-
tral-, el didáctico y el de metodología de
la investigación.  Derivados de estos, se
tiene el perfil del egresado.  El eje consti-
tuido por las matemáticas mismas impli-
ca elevar el nivel de conocimientos ma-
temáticos de los alumnos, aunque no se
trabaja con temas en la frontera, sino
aquellos que probablemente usará en la
práctica profesional.

El eje didáctico contempla la adquisi-
ción de herramientas que permitan  al pro-
fesor entender no sólo los procesos que tie-
nen lugar en el salón de clase , sino ade-
más, aquellos relacionados con la construc-
ción de los planes y programas de estudio,
y en general, los de planeación.  Los dos
ejes anteriores permiten vislumbrar los pro-
blemas que se enfrentan en la enseñanza

..................................❖
aprendizaje de las matemáticas.
El trabajo con el tercer eje pretende propi-
ciar la formación de los alumnos, de ma-
nera que sean capaces de plantear y desa-
rrollar proyectos que permitan la solución
de tales problemas, esto es, impulsarlos
como investigadores incipientes.  Por tal
motivo se pugna por que, desde el inicio,
los aspirantes al grado se involucren en el
planteamiento de un proyecto de investi-
gación que pudiera convertirse en su tra-
bajo de tesis.

Vinculadas con el trabajo en el
posgrado, se desarrollan líneas de investi-
gación en las áreas de: 1) Diseño
Curricular, 2) Uso de la computadora y
multimedia en la enseñanza, 3) Problemas
de aprendizaje y desarrollo de habilida-
des, 4) Evaluación, y 5) Metodología de
la enseñanza de las matemáticas, en algu-
na de las cuales puede ubicarse el trabajo
del alumno, o bien, iniciar una nueva, para
lo cual pueden invitarse asesores externos
a la Sección.

Desde 1993 se empezó a trabajar en
un plan para ofrecer la maestría en mo-
dalidad a distancia, aprovechando las
ventajas que ofrecen las nuevas tecnolo-
gías, particularmente el uso de Internet.
En tal sentido , la Sección ha recibido
solicitudes de diferentes ámbitos, requi-
riendo se les ofrezca la maestría en sus
sedes (p.ej., de los centros universitarios
de los Altos y de la Costa Sur, del CBTis
de Ciudad Guzmán y del Instituto Tec-
nológico de San Luis Potosí). Desafortu-
nadamente no existe mucho personal dis-
ponible para atender adecuadamente a
cada grupo.

En agosto de 1996 se iniciaron traba-
jos con un grupo de profesores del C.U.

de los Altos, campus de Lagos de More-
no, en el que también participan algunos
profesores de León, Gto. y de
Aguascalientes.  Se ha desarrollado un
propedéutico, con el que se pretende que
los profesores retomen el ritmo de estu-
dio, dado que algunos de ellos dejaron
las aulas como alumnos mucho tiempo
atrás, y además  lograr una cierta homo-
geneidad en sus conocimientos matemá-
ticos, para que no existan grandes dife-
rencias. El propedéutico también incluye
cursos introductorios a teorías del apren-
dizaje, metodología de la investigación,
uso de Internet y un curso de redacción
de trabajos científicos.

Se incluyen algunas asesorías presen-
ciales destinadas a destrabar las inercias
que se presentan al trabajar en esta mo-
dalidad, pero se espera que el principal
medio de comunicación  sea el correo
electrónico, para lo cual se contempla
potenciar el número y posibilidades de
interacción  con una lista de interés (list-
serv), mediante la cual  todas las comu-
nicaciones  de interés general son recibi-
das por cualquiera de los participantes.
En este escenario, cualquier pregunta de

un alumno puede ser vista por los demás,
así como las respuestas del asesor, pero
también pueden participar agregando sus
propios comentarios.

Los alumnos cuentan con guías de es-
tudio donde se les indican sus labores obli-
gatorias, además de sugerencias de estu-
dio, problemas de entrenamiento y posi-
bilidades de autoevaluación.  El trabajo a
realizar en cada curso es apoyado por
antologías preparadas a tal fin.  Dada la
posible sensación de aislamiento que ex-
perimentan los alumnos, se tienen indica-
das acciones de evaluación formativa, de
manera que el alumno siempre tenga
material y resultados que compartir con
sus compañeros, y tareas para entregar al
asesor, propiciando así la existencia de
interacción constante.  Las acreditaciones
son definidas por un comité integrado por
los colaboradores de la Sección, comité
que ejerce un cierto control de calidad.❖

* Profesor del Departamento  de Matemáticas del

Centro Universitario de Ciencias Exactas e

Ingenierías.

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

informa a la comunidad universitaria que con motivo del
XVII Aniversario luctuoso del

Lic. José Guadalupe Zuno Hernández,
doctor y fundador de esta casa de estudios,

se organizará una ceremonia el próximo 16 de marzo a las 10:00 horas,
en la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres.

Hoy con el Rector general
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Del 03 al 17 de marzo de 1997

Cartelera CulturalCartelera Cultural tianguis
Vendo Cámara Nikkon (nueva),
modelo N5005, lente de 3570,
Flash incluído con funda, $ 4,500.
Informes al 824-8800 con Malena
Ruiz o Martha Ruiz.

¿Sin dinero? Busco gente
como tu , de 18 a 70 años, me-
dio tiempo. Gana semanalmente
$ 750. Te capacito. Informes al
122-5232 y 122-3262 con el In-
geniero Trujillo.

Rento casa  en zona céntrica, 2
plantas, teléfono. Planta baja:
sala, comedor, cocina integral,
estudio, medio baño y patio; plan-
ta alta: 2 recámaras y 1 baño
completo. Tanque estacionario,
bomba y aljibe. Informes por las
tardes al 634-2294

Vendo Curso de Ingles sin Ba-
rreras, seminuevo. Informes al
681-6586 con Luis A. Medina

Comparto departamento en
zona céntrica (Reforma #341 Int.
5, entre Pedro Loza y Alcalde).
Informes al 122-1434 y 614-4823,
de 16:00 a 21:00 horas con Hor-
tensia Gil

Reiki Energía Vital  estimula la
autosanación, limpia el organis-
mo y te lo equilibra nuevamen-te.
Actúa en todos los niveles: cor-
poral, emocional y espiritual. Te-
rapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Tel. 629-1444

Viernes de ciencia

❖ ACUACULTURA (una alternativa
alimenticia)
M.  en C. Rafael León Sánchez, del
Depto. de Ingeniería de Proyectos del
CUCEI

Viernes 7.

❖ GEOLOGIA DE JALISCO
Dr. Pedro F. Zárate, del Depto. de In-
geniería Civil y Topografía del CUCEI

Viernes 14.

* Todos los días que el tiempo atmos-
férico lo permita habrá observación por
telescopio

CENTRO UNIVERSITARIO DE
ARTE, ARQUITECTURA Y DISE-
ÑO
Extremo Nte. de la calzada Inde-
pendencia.
Huentitán el Bajo
Tels. 674-4502, 674-7185, 674-
4755.

❖ EXPOSICION DE CARTELES
de Günter Schmidt
En el Auditorio Ignacio Díaz Morales,
del CUAAD/ lunes 3 al  miércoles 5.

En la Galería de Arte Moderno/ inau-
guración viernes 7/ 20:30 hrs.
Hasta el domingo 30.

❖ GÜNTER SCHMIDT Y SU OBRA
GRAFICA
Conferencia
En la Galería de Arte Moderno/ miér-
coles 12/ 20:00 hrs.
En la video aula Silvio Alverti, del
CUAAD/ jueves 13/13:00 hrs.

Entrada libre a todas las actividades.

UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Invita
a toda la comunidad universitaria

a participar en la

COLECTA UNIVERSITARIA
PARA LA CRUZ ROJA 1997

llevada a cabo desde el 28 de
febrero  hasta el 17 de marzo

PROGRAMACIÓN DEL CINE FORO
Av. Juárez No. 976 piso -1.

Días

Lunes 3 y martes 4

Miércoles 5 y jueves 6

Viernes 7 al  jueves 13

Viernes 14 al jueves 20

Director

Martine Dugowson

Eric Rochant

Claude Miller

Película

Retratos chinos

Anna Oz

La acompañante
XII MUESTRA
DE CINE MEXICANO

Funciones: 16:00, 18:00 y 20:00 hrs.
Excepto: 3 y 4: 15:50, 18:00 y 20:10 hrs.
Jueves 6: 16:00 y 18:00 hrs. únicamente

MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez 975 (edificio de Rec-
toría general)
Horario: martes a sábado de
10:00 a 20:00 hrs.
Domingos y días festivos de 12:00
a 20:00 hrs.

Exposiciones
❖ COLECCION PERMANENTE DE
LA UdeG

Salón de jóvenes creadores
❖ LAS JOYAS DEL MUSEO
Obra en plata, inspirada en la herrería
del edificio que alberga al museo. Ex-
posición acompañada de trabajos de
diversos artistas del taller Orfebres
Mezquitán.

❖ SERGIO GALAN
Exposición de escultura.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMAGENES
Lerdo de Tejada  2172.

❖ TALLER DE HISTORIETA
Impartido por Pancho Madrigal
Inicio: martes 4/ martes y jueves, de
18:00 a 20:00 hrs.
Costo: $100.00 mensual (por 10 me-
ses)
Informes con Marcela, Geisel o Mar-
garita Valdivia.

TEATRO EXPERIMENTAL
DE JALISCO
Calz. Independencia. Nte., núcleo
Agua Azul
Informes y reservaciones al tel.
619-1176.

❖ BAÑO DE DAMAS
Martes 4 y 11/ 20:30 hrs.

❖ LA LUJURIA, LA AVARICIA Y LA
MUERTE
Miércoles 5 y 12/ 20 :30 hrs.

❖ LAS PROSTITUTAS OS PRECE-
DERAN EN EL REINO DE LOS CIE-
LOS
Grupo Foro Uno
Viernes 7 y sábado 8 / 20:30 hrs.
domingo 9 y 16 / 18:00 hrs.

❖ CRI CRI
Infantil

Mariane Alarcón
Domingo 9 y 16 / 12:00.

❖ CICLO DE JAZZ EN EL EXPERIMEN-
TAL
Jueves 13/ 20:30 hrs.
Grupos: Los Hermanos Ornelas y Gra-
dos alterados.

❖ EL ENFERMO IMAGINARIO
Grupo TEC.
Viernes 14 y sábado 15/ 20:30 hrs.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Av. Vallarta 1668
Horario: lunes a viernes de 10:00 a
20:00 hrs.
sábados de 10:00 a 13:00 hrs.

❖ COLORES Y CALORES
Blanca Göens, escultora, pintora y cera-
mista.
Hasta el 19 de marzo.

❖ EL PRIMER ESCALON
Exposición pictórica de Jill Fessenden
Hasta el 16 de marzo.

❖ CERCANIA DESNUDA
Exposición pictórica de Sandra Carvajal
Novoa (Sanditra)
Hasta el 7 de abril.

Sala de video
❖ Ciclo: HISTORIA DEL ARTE

Jueves 6
Románico/ 12:00 a 13:00
Griego/ 18:00 a 19:00

Jueves 13
Gótico/ 12:00 a 13:00
Románico/ 18:00 a 19:00.

BALLET FOLCLORICO
DE LA UdeG
Dir. Carlos Ochoa
Teatro Degollado
Todos los domingos/ 10:00 hrs.
Reservaciones al tel: 614-4373.

INSTITUTO DE ASTRONOMIA Y
METEOROLOGIA
Av. Vallarta  2602. Tel. 616-4937
Horario: 19:00 a 20:00 hrs.
Entrada libre.
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Si eres estudiante y
quieres participar

en esta página,
manda tus colabo-
raciones, tomando

en cuenta lo si-
guiente:

La redacción de los
artículos deberá ser
clara y concisa, con

una extensión de una
cuartilla.  Si eres

aficionado a la
fotografía y quieres

colaborar en Plata y
Gelatina, tu foto

deberá ser horizontal
y en blanco y negro;
luego de la publica-

ción podrás recuperar-
la, al igual que si se

trata de una caricatura
para la sección La
Tira.  Para ésta es
necesario que la

ilustración sea con
tinta negra o marca-

dor oscuro, sobre  una
hoja de papel blanco.

Por último, si tienes un
compañero que se

destaque en alguna
de las áreas académi-

cas o en cualquier
otro aspecto, mánda-

nos su foto tamaño
credencial  y sus datos

personales para
publicarlo en Esquele-
to; puedes decirnos su
apodo y comentarnos

alguna anécdota de
éste.❖
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Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación
Social.
Gaceta Universitaria se reser-
va el derecho de publicación
y la edición de textos cuan-
do se requiera.

ESQUELETO

había mirado, porque siempre se encuen-
tra algo nuevo, diferente.  No tiene pre-
juicios para escuchar y, sobre todo, lee
mucho, lo más que puede. Unicamente
por medio de la lectura se abren las
exclusas del entendimiento y podemos
filtrar hacia  nosotros unas gotas del elixir
que nos convierta en individuos auténti-
cos, en hombres con una cosmovisión
que vaya más allá del monótono ritual
que recibe el nombre de costumbre...❖

*Alumno de 6to semestre de licenciatura en

Diseño y Comunicación Gráfica del CUAAD.

Antonio Marts *

El diseño gráfico es arte aplicado.  El
diseñador no puede ser únicamente un
técnico sino un artista; revolucionar, anu-
lar reglas, destrozar las ataduras del con-
vencionalismo sin importar hasta qué lí-
mites de la conciencia deba escapar para
conseguirlo.  En pocas palabras, debe ser
un poeta de las líneas y el mensaje.

Realizar un cartel, el diseño de una
marca o grabar un video, llevan el mis-
mo proceso que un poema.  Escribir un
poema requiere una visión lúcida de lo
que se va a decir, de lo que se pretende
comunicar; se boceta tantas veces como
sea necesario, escogiendo minuciosa-
mente las palabras hasta encontrar las
suficientes.  Sólo la armónica conjunción
de las texturas crea poesía.

El diseñador, como artista, debe lu-
char mañana tras mañana por saber un
poco de esa poética misteriosa de los días.
Es imposible que en algún momento sea-

mos el recipiente que contenga la totali-
dad del saber universal, pero tam-poco
es correcto permanecer en la indiferen-
cia debido a esto.

Vivimos en un mar de información
que enajena y pierde; no debemos per-
mitir que nos atrapen la cotidianidad y la
rutina; no podemos darnos el lujo de per-
manecer estáticos ante el orbe.  Nuestra
obligación permanente es la de buscar
respuestas gráficas que permitan integrar
de manera eficiente al receptor con su
entorno, que se integren como un cama-
león a la realidad.

El buen diseñador no se cansa de
buscar, ni de volver la vista a donde ayer

..................................❖
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Poética gráfica
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Egresada: De la Prepa 2

Aspirante: Contaduría

Edad: 19 años

Hobbie: Hacer manualidades

Deporte: El basquet.

Ané.cdota: Cuando ingresé a la prepa pasé el primer día en tercer
semestre sin darme cuenta.

Nombre: Claudia Margarita Jauregui Cerda

UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Se une a la pena que em-
barga a

Cristina López De la Ma-
drid,

esposa del
Dr. Adolfo Espinoza de los

Monteros,
por el sensible fallecimiento

de su padre

José Guadalupe
López Márquez

acaecido el 23 de febrero
pasado


